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ДО ПОСТУПЛЕНИЯ На 
философский факуль

тет Уральского государст
венного университета Ольга 
Крычковская прошла «рабо
чие университеты». Работа
ла на «Свердлесмаше», на 
«турбинш». на участке лыж
ных креплений.

В 22 года Ольга стала 
членом КПСС. Встречи с 
разными людьми, разные 
ситуации на работе и вне 
ее: а что, собственно, дви
жет человеческими и про
изводственными отношения
ми? В общем-то стремление 
дойти до сути того или ино
го явления и привело ее на 
философский факультет.

И вот она снова на турбо- 
моторном. Уже в качестве 
дипломированного инженера- 
социолога. Свое назначение 
Ольга сравнивает с назначе
нием врача «скорой помо
щи»: выявлять беды завода, 
ставить диагнозы его бо
лячкам. находить и предла
гать пути их излечения.

ОДНАКО на заводе на
значение «своих» со

циологов понимали иначе. 
Долгое время использовали 
их здесь «на подхвате». Пол- 
года, например, Ольге «было 
доверено» заниматься аттес
тацией бригад. А практиче
ское применение своим зна

ИНИЦИАТИВА 
ПРИНОСИТ доходы
НА КРЕПКИХ НОГАХ ХОЗРАСЧЕТА СТОЯТ СЕГОД 
НЯ КОМСОМОЛЬСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ СВЕРДЛОВ 
СКА. ОБ ЭТОМ ШЛА РЕЧЬ НА ВСТРЕЧЕ ЧЛЕНОВ 
БЮРО ОБКОМА ПАРТИИ С СЕКРЕТАРЯМИ ГОРКО 
МА И РАЙКОМОВ ВЛКСМ СВЕРДЛОВСКА.

Если сейчас нет-нет, да и 
услышишь ностальгический 
вздох: мол-де комсомол нын
че не тот, расчетлив и мер
кантилен, то, памятуя о мно
жестве запущенных и сегод
ня с трудом решаемых моло
дежных проблем, как не воз
разить, кивнув на сомнитель
ность латания романтикой 
хозяйственных прорех. И как 
не привести в пример удач
ный синтез хозяйского рас
чета с высоко гуманным бес
корыстием, что добились ре
бята из «Молодежного сер
виса*. Сколотив финансовый 
капитал на бытовых услугах 
свердловчанам, они, пере
распределив доходы, органи
зовали уход за одинокими 
стариками.

Много лет подряд с газет
ных страниц, по радио и те
левидению, с трибун самой 
разной высоты слышались 
призывы создать нечто по
добное. Однако ни одна ор
ганизация в стране этого 
сделать не смогла. Ни одна, 
кроме комсомола, которому 
дали финансовую самостоя
тельность.

Экспресс-информация:
За счет прибыли «Фонда 

молодежной инициативы», со
зданного при Чкаловском рай
коме ВЛКСМ, содержатся 
военно - патриотические клу
бы «Морской пехотинец», 
«Юный парашютист», «До
призывник».

Прибыль формируется за 
счет полутора десятков мо
лодежных творческих коллек
тивов, которые выполняют 
работы по хоздоговорам с 
предприятиями и организаци
ями. Оборот средств на 10 
октября 1988 года составляет 
80 тысяч рублей. Прибыль— 
более десяти тысяч рублей.

Штат «Фонда молодежной 
инициативы» состоит из пяти 
человек, более полутысячи ре
бят сотрудничают с фондом, 
составляя его актив.

Сказать, что с переходом 
на хозрасчет у комсомола со
шли на нет многие пробле
мы, значит во многом опере
дить события. Ребята только- 
только, подчас неуклюже, 
подчас оступаясь, делают 
первые шаги. Не все получа
ется складно, не все так бы
стро, как хотелось бы. И вот 
в минувшую субботу для 
того, чтобы обсудить ход 
перестройки в комсомоль
ской организации Свердлов
ска, собрались вместе члены 
бюро областного комитета 
партии и секретари горкома 
и райкомов комсомола горо
да. Собрались, чтобы сообща 
определить, какие из на
правлений работы комсомоль
цев областного центра нужда
ются в помощи и поддержке,

Цена 3 коп.

НЕ ТОЛЬКО ВЫБОРЫ, НО И ВЫБОР
между старым и новым мышлением ждет от заводской конференции молодой коммунист

ниям ей с коллегами прихо
дилось искать самим, по сво
ей, так сказать, инициативе. 
Потому что само звание — 
социолог — социальную пас
сивность исключает пол
ностью.

В цехах их тоже встреча
ли частенько несерьезно, 
улыбались: ходят «штучки», 
вопросы задают, вот уж лю
дям делать нечего...

Они не сдавались. Рабо
тали. Исследовали. Предла
гали. Рекомендовали. А на
чальник отдела НОТ... скла
дывал их работы под сук
но.

И только когда в 1986 го
ду исследования, проведен
ные инженерами-социолога
ми «турбинки» Ольгой Крыч- 
ковской и Татьяной Полу
эктовой по текучести кадров 
средн станочников и масте
ров производственных уча
стков получили большой об
щественный резонанс, когда 
их заметили, отметили и по
ощрили в обкоме партии 
(как тут опять не вспомнить 
про пророков и отечество?), 
отношение к социологам не
сколько изменилось: Хотя 
это, к сожалению, не зна
чит. что оно стало должным. 
Например, рекомендации по 
названным выше исследова
ниям внедрены в производст

что сделать главным, что от
теснить на второй план.

Говоря об основных на
правлениях в деятельности 
областной комсомольской 
организации, принятых сра
зу после XX съезда ВЛКСМ, , 
первый секретарь обкома 
комсомола Михаил Матвеев 
назвал конкретные дела, что 
имеют сегодня почти все 
«первички». Из множества 
таких дел выделяется созда
ние повсеместно единой го
сударственной системы науч
но-технического творчества 
молодежи.

Экспресс-информация:
Созданные в Железнодорож

ном районе Свердловска ко
ординационный совет НТТМ 
и филиал городского центра 
НТТМ заключили договоры на 
сумму более двухсот тысяч 
рублей. Десятая часть из них 
сегодня уже выполнена. К ко
нцу года объем договоров 
возрастет до 400 тысяч руб
лей, а фактическое выполне
ние — до ста тысяч.

Среди выполненных ра
бот — ремонт детского сада, 
перенос теплотрассы для го
родской больницы № 37, ре
конструкция теплопункта, 
проектирование социальной 
базы для райпищеторга.

По сути дела городской 
центр НТТМ сегодня заменил 
средних размеров научно- 
исследовательский институт, 
который решает социальные 
проблемы города. Причем 
если объемы работ районных 
филиалов исчисляются всего 
лишь сотнями тысяч рублей, 
то в самом центре счет идет 
на миллионы. Что касается 
социальной значимости дел, 
то судите сами: это очист
ка городского пруда и ре
ки Исеть; проектирование 
завода, что станет перераба
тывать мусор, который сегод
ня свозят на свалки; проек
тирование цеха газозолобе
тонных изделий, а это озна
чает, что город получит до
полнительно пятнадцать мил
лионов штук кирпича.

«На смену!» 
рекламирует:

ф Любительское объедине
ние «Художник», что суще
ствует при Чкаловском рай
коме ВЛКСМ, изготавливает 
картины для детских до
школьных учреждений в тех
нике батик (роспись по 
щелку).

ф По инициативе молодежи 
Ленинского района организо
ван центр воспитательно
профилактической работы с 
♦ трудными» подростками 
«Каскад».

(Окончание на 2-й стр.).

во лишь на четверть, да и то 
с натяжкой,

И все же... Все же начали 
заниматься своим делом. 
С бригадного уровня подня
лись на уровень общезавод
ских проблем. После приня
тия закона о госпредприятии 
социолог на заводе вообще 
стал необходимым челове
ком. Одни за другими нача
ли проходить выборы руко
водителей в коллективах, 
начали обостряться й скры
тые ранее конфликты. Соци
ологов уже приглашали в це
хи, вызывали как действи
тельно «скорую помощь».

Но... Полной реализации 
возможностей, значимости, 
эффективности своей работы 
(а это для них самое глав
ное) пока инженеры-социоло
ги не чувствуют. Выхода на 
действенную, глобальную 
помощь заводу пока нет.

Впрочем, сейчас на заводе 
создана лаборатория социо
логии и психологии труда. 
Возглавил ее В. С. Письмен- 
ский, человек, отлично знаю
щий производство. Это ра
дует. Но есть все-таки опа
сения, что и лабораторию 
администрация завода будет 
использовать лишь как вспо
могательный инструмент в 
своей тактике управления, 
направляя ее творческий по

Общежитие по улице Тех
нической, 48 от треста «Сверд- 
ловсктрансстрой» внешне ни
чем не отличается от сосед
них домов. Все окна застек
лены, снаружи больших по
вреждений нет. Однако внут
ри здания кипит работа.

Строители продолжают ре
монт и отделку помещений, 
разрушенных после аварии.

«Велика беда — да и ее 
одолеем», — говорят в брига
де Татьяны Тихоновны Крас
новой, которая в числе дру
гих коллективов от строитель
но - монтажного поезда 
№ 730 треста «Свердловск- 
трансстрой» трудится на вос
становительных работах.

— Ритм сейчас очень на-

актуальный репортаж

БЕЗ КАПУСТЫ ЗИМОЙ ПУСТО
Понесли горожане капусту 

из магазинов — значит, на 
дворе осень. Хоть эта шут
ка в духе Козьмы Пруткова, 
но есть в ней многое и от 
нашей бренной жизни. За
пас на зиму — работа, ко
торую человек не будет де
лать с бухты-барахты. Без 
припасов на долгие, холод
ные месяцы обойтись слож
но, в наше время — особен
но. Банка варенья или ком
пота, сушеная малина или 
шиповник, связки блошницы 
или донника — да мало ли 
их, даров чудесного ураль
ского лета! Только люби 
природу да не ленись — бу
дешь зимой ласковым сло
вом вспоминать свои лесные 
хождения. А дары огород
ные, как без них-то зимо
вать? Та же капуста.

Вспоминаю, как в моей 
родной деревеньке начинал
ся октябрь. Речушка под го
рой возле бани напоминала 
долину камчатских гейзеров. 
Хозяйки, разложив костры 
на прибрежноГ. гальке, кла

тенциал на решение узких, 
сиюминутных задач...

МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ с 
Ольгой Крычковской 

накануне заводской отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции и, конечно, я задала 
ей вопрос:

— Чего ты ждешь от пред
стоящей конференции?

— Вопрос неоднозначный: 
чего хотела бы, или чего жду, 
учитывая реальную ситуа
цию?

...Так вот, хотела бы пол
ной смены состава аппарата 
парткома. Что, конечно, 
вряд ли случится. На мой 
взгляд, секретарь парткома 
и его .заместители не владе
ют ситуацией на заводе. То 
есть владеют, но очень одно
боко — хорошо знают лишь 
производственные задачи. А 
вот настроение людей, мыс
ли, побуждения. желания 
остаются за бортом их дея
тельности. Идеологическая 
работа, имею в виду на
стоящую. партийную идео
логию, стоит на нуле.

— А система партийно
хозяйственного подчинения, 
в которой долгое время ра
ботали и воспитывались пар
тийные лидеры, она в твоих 
глазах не служит оправда
нием?

фоторетюртаж

ВСТРЕТИТ ДОМ ЖИЛЬЦОВ
пряженный. Как придем на 
работу, все прочие думы и 
заботы — в сторону. Отдох
нуть, словом перекинуться не 
так часто удается, — расска
зывает А. Ф. Кочурова, член 
бригады. — Да только как же 
инач?: людям жилье нужно. 
Как скоро они его получат — 
от нас зависит.

— От каждого мы требуем 
быстрой, качественной рабо
ты, — продолжает разговор 
бригадир Татьяна Тихоновна.—

ли в горячие угли- полупудо
вые валуны-окцтыши, грели 
их там до синего каления. 
После этого приходили му
жики, тащили эти валуны, 
кто как мог. и кидали в ка
душки, залитые студеной 
ключевой водой.

Вода мгновенно закипала, 
густо парила, а в это время 
успевай подбрасывать в ка
душку дубовые листья, ук
роп, анис и другие арома
ты. Бочонок пропитывался 
этим вкусным составом, что
бы зимой отдать его капуст
ному соленью. Зато уж како
ва капустка-то получается! 
Такую не стыдно гостям на 
стол поставить.

Продолжаю интересовать
ся Засольным делом и сей
час, уже став горожанином. 
Бочонки с капустой есть у 
многих свердловчан, даже и 
в молодых семьях. Однако 
солить капусту нс каждый 
может: дело это тонкое, тут 
недосол или пересол чрева
ты самыми непредвиденны
ми осложнениями. Капуста,

— Это смотря на какую 
систему ориентироваться. 
От которой должны уйти или 
к которой должны прийти? 
Я за последний вариант. 
Наш же партком закрепился 
на той середине, которая по
зволяет дать оценку его 
деятельности «удовлетвори
тельно». Или хотя бы «не
достаточно» как находчиво 
придумали мастера форму
лировок на последней за
водской партконференции, 
где обсуждалась работа 
парткома по руководству пе
рестройкой.

Реально же я жду от 
предстоящего собрания ком
мунистов завода борьбы. 
Борьбы нового мышления со 
старым. Мне как социологу 
будет интересно узнать со
отношение этих сил.

— Что ты сама собира
ешься предпринять в этой 
борьбе?

— Выступить я вряд ли 
смогу. Но у меня будет вы
борный бюллетень. В него я 
впишу фамилии коммуни
стов нового мышления, ко
торые есть на нашем заводе, 
но в список кандидатов в 
члены парткома не попали.

С. МОРОЗОВА.
Свердловск.

И, надо сказать, наши моло
дые девчата почти ни в чем 
не уступают старшим. Трудят
ся все хорошо: Естикбаева 
Гуля, Мухлисова Зиля, что 
пришли к нам недавно из 
СПТУ-66, или Абдуллина 
Лида — она у нас самая мо
лодая.

Всего в бригаде 32 чело
века. Почти все —- опытные 
мастера, работающие здесь- 
не один год. Как, например, 
Анна Филипповна Кочурова.

неверно приготовленная, бы
стро Закиснет, или зимой ее 
вообще в рот не возьмешь: 
горечь, соль.

Так где же ее брать-то, ес
ли сам солить не способен? 
Как где? В магазинах ква
шеная капуста бывает часто, 
и даже весьма хорошая.

Но ведь насолить ее на 
полуторамиллионный город 
так ли просто?

— Не просто, конечно 
же. Но заверяю: свердловча
не будут нынче с капу
стой — вместе с директором 
овощной базы № 6 А. Н. 
Сердитовым мы шагаем воз
ле морковных и луковых 
хранилищ. Работа здесь ки
ши, ведь самый сезон за
кладки овощей на зиму.

— Давай заглянем к Сае 
Бектугановой. — предлага
ет директор базы. . — Она 
только-только первый чан 
посолила. — Мастерица! Ес
ли знаешь толк в капусте — 
поймешь сам, — заверил ме
ня Сердитов.

Посмотреть, конечно, ин

после взрыва

СООБЩЕНИЕ
В медицинских учреждениях г. Свердловска принима

ются все необходимые меры для восстановления здоровья 
людей, пострадавших от взрыва на станции Свердловск- 
Сортировочный. Сорок человек уже выписано из' боль
ниц. Трое по-прежнему находятся в тяжелом состоянии. 
Врачи и медсестры борются за их жизнь.

Благодаря помощи коллективов предприятий, органи
заций и учреждений, временно предоставивших свое 
жилье, на 19 октября было выдано 505 ордеров на квар
тиры тем семьям, которые после аварии остались без 
крова. 742 семьи пока размещены в гостиницах, где для 
них организовано бытовое, медицинское обслуживание и 
питание.

Как и прежде, основные силы сосредоточены на ремон
те разрушенного жилья, больниц, детских садов, школ, 
магазинов. К этой работе привлечено свыше 50 пред
приятий, а также воинские подразделения. Многие из них 
с большой ответственностью выполняют доведенные пра
вительственной комиссией задания. Одобрена инициатива 
строительных организаций объединения «Свердловск- 
гражданстрой», решивших завершить ремонтно-восстано
вительные работы до 7 ноября 1988 года. С опережени
ем установленного графика ведут сооружение пяти сто
ловых «Уралочка» строители Средне-Уральского управ
ления Минмонтажспецстроя.

Однако есть и такие предприятия, руководители кото
рых проявляют непростительную медлительность. Только 
после официального предупреждения на заседании комис
сии приступили к капитальному ремонту домов и объ
ектов соцкультбыта производственное объединение 
«Свердловэнерго», заводы Верх-Исетский металлургиче
ский, «Пневмостроймашина», имени М. И. Калинина и 
трест «Свердтрансстрой».

Темпы ремонта жилья и других объектов в районе 
Сортировки сдерживаются также из-за недостаточной 
обеспеченности столярными изделиями. Для восстанови
тельных работ внутри помещений требуется большое ко
личество краски, обоев и других материалов. Органы 
снабжения обязаны принять необходимые меры для опе
ративного решения этих вопросов.

Продолжает оказываться помощь в ликвидации йослед- 
ствий аварии, и вышестоящими хозяйственными оргайа- 
мн. Министерством транспортного строительства СССР 
принято решение о направлении из г. Котласа материа
лов и оборудования для строительства трех 144-квар
тирных домов. Министерством жилищно-коммунального 
хозяйства РСФСР выделены две передвижные электро
котельные. Управлению Свердловской железной дороги 
поручено обеспечить их своевременную доставку по наз
начению.

В ФОНД помощи
К вечеру 20 октября на счет № 700972 операционно

го управления Промстройбанка г. Свердловска поступили 
добровольные взносы для пострадавших от взрыва от 
предприятий и организаций, а также от отдельных граж
дан на сумму 1 миллион 375 тысяч рублей.

Назовем только самые крупные суммы, поступившие 
за последнее время. 100 тысяч рублей перечислил кол
лектив Первоуральского новотрубного завода, 50 ты
сяч — Северский трубный, 20 тысяч — коллектив треста 
«Уралмашстрой»,

Совсем недавно ее поздрави
ли с 50-летним юбилеем. Три
дцать лет назад приехала она 
в Свердловск по комсомоль
ской путевке, да так здесь и 
осталась. Профессия маля
ра - отделочника — самая 
нужная, считает она. Пусть 
пыльная, грязная, нелегкая, 
зато как приятно видеть ра
дость людей, въезжающих в 
светлые, заново отделанные 
квартиры!

Сейчас бригада ведет ре

тересно. Ведь тут не кустар
ное производство, не бочо
нок какой-нибудь, а капуста 
почти на полгорода. Надо 
сказать, что своей продукци
ей шестая база обеспе
чивает три района Свердлов
ска - - Орджоникидзевский, 
Кировский и Верх-Исетский.

Мне тем любопытнее бы
ло увидеть всю засольную 
процедуру, потому что * в 
обыденных разговорах он об
рос всевозможными домыс
лами. Якобы капусту в ог
ромных чанах женщины топ
чут прямо ногами, кто в ре
зиновых сапогах, а кто и во
обще босой и т. д.

Разочарую любителей по
смаковать подобные сплет
ни. А чтобы мне поверили, 
коротко опишу процесс про
мышленной засолки капу
сты. На специальной маши
не шинкуют этот овощ и от
правляют его в громадный 
чан, обязательно деревян
ный и обработанный слоем 
парафина. Кроме этого, по 
краям чана проложена бе

монт на двух этажах. Сначала 
решено закончить работы на 
четвертом, чтобы туда могли 
въехать семьи.

Быстро преображаются 
внутренние помещения об
щежития. Рядом с коллекти
вами треста здесь трудятся 
бригады маляров из Курга
на. Приезжают помогать сту
денты. Как говорится, на бе
ду — всем миром.

Е. ЛЫЧАГИНА.
НА СНИМКАХ: начинается 

смена: члены бригады А. Ф. 
Кочурова, Л, Абдуллина, 
В. Кенн, Г. Естикбаева; брига
дир Т. Т. Краснова и 3. Мух
лисова, будет в общежитии 
чисто и светло.

Фото Л. БАРАНОВА.

лая марля, которой и закры
вают наполненную емкость.

— Посолка, приправка 
зеленым перцем или морков
кой, яблоками или анисом—• 
это обязательно, — расска
зывает Сая Бектуганова, •— 
а затем под винтовым прес
сом капуста в собственном 
рассоле доходит до конди
ции.

В чане готового продук
та — около двенадцати тонн. 
Таких гигантских чанов в за
солочном цехе — более се
мидесяти. Нетрудно прики
нуть — сколько магазины 
города получают квашеной 
капусты одного засола. Ну и 
последняя операция — на
полняют соленьем бочон
ки — опять нее деревян
ные! —, и развозят по торго
вым точкам.

— Попробуйте нашей ка
пусты, — просто предложи
ла мне работница. — Из 
любой бочки. Вкусно — ска
жете, не вкусно — покрити
куйте.

Человека, хорошо знаю
щего вкус квашеной деревен
ской капусты, провести во
круг пальца трудно.

Уверяю, капусту на ше
стой базе солить умеют.

В. СТАХЕЕВ.
Свердловск.

программа 
«Жилье»

Нулевой цикл
первого дома на 99 квартир 
заложили бойцы строительно
го отряда МЖК производствен
ного объединения «Уралгид- 
ромаш», Сейчас здесь трудят
ся десять парней во главе с 
командиром Иваном Парти- 
ным.

А. КСАНИН.
Сысерть.

совещание

Обмен опытом
На днях в Восточном науч

но-исследовательском и про
ектном институте огнеупор
ной промышленности прошло 
Всесоюзное совещание моло
дых специалистов. В Сверд
ловск съехались представите
ли со всей страны. Они пред
ставили свои разработки про
грессивных видов огнеупор
ных материалов, поделились 
опытом их практического 
применения, рассказали о 
методах исследования физи
ко-химических свойств огне
упоров. Совещание рекомен
довало советам молодых спе
циалистов институтов и пред
приятий отрасли сосредото
чить свои усилия на созда
нии экологически чистых, ре
сурсосберегающих техноло
гий производства высокока
чественных огнеупоров.

Молодые специалисты по
сетили цех холодной прокат
ки ВИЗа. С интересом озна
комились они и с экспозици
ей Свердловского геологиче
ского музея.

Е. ФИРСОВА, 
инженер.

Свердловск.

служба быта

Топится 
в огороде баня

Как вы. думаете, где можно 
заказать печь для бани, бак 
для огорода, металлическую 
емкость в погреб, каркас теп
лицы? Назовем точный адрес: 
Невьянский механический за
вод, цех № 14. Именно там, 
на котельном участке выпол
няются эти услуги для насе
ления.

«Правда, план мы в этом 
году выполнили лишь два ра
за, но все еще впереди. Дело 
для нас это новое, мы еще 
только набираем темпы», — 
объясняет начальник цеха 
Геннадий Георгиевич Пути
лов.

Лучшие мастера заняты на 
этом виде работ, лучшие ко
тельщики, бригадиры Юрий 
Назипов и Николай Шибаков.

Есть уже и перспектива вы
полнения плана ежемесячно. 
Конструкторский отдел заво
да обещает выдать стандарт
ные чертежи каркаса теплиц. 
Это позволит изготавливать 
их партиями, а не по отдель
ности, как сейчас.

А заявок на работу хвата
ет: ведь и баня, и огород, и 
теплица для сельских жите
лей — необходимы.

А. ИГНАТЬЕВА.
Невьянск.

путешествие

С аквалангами 
на дно
Ярким солнцем и безоб

лачным небом встретил Вла
дивосток аквалангистов из 
Алапаевского клуба подвод
ного плавания «Три измере
ния». Эта поездка на берег 
Японского моря у спортсме
нов-подводников не первая, 
но она отличалась от других. 
Сейчас ребята не просто по
гружались с аквалангами на 
дно и любовались морскими 
красотами — каждый рабо
тал в соответствии с заранее 
выработанной программой. В 
нее входил и сбор интерес
ных животных и растений, и 
разработка технологии хра
нения и перевозки животных 
для организованной при клу
бе экспозиции «Живой оке
ан».

Одной из основных задач 
этой поездки была подводная 
фотосъемка. Разработав и 
собрав фотобокс своей конст
рукции, члены клуба впервые 
сделали пробные снимки 
морской флоры и фауны. 
Впрочем, фотобокс — это 
не единственное изобретение 
членов клуба подводного 
плавания. Акваланги и комп
рессоры алапаевских спорт
сменов стали предметом за
висти профессиональных 
подводников, работавших на 
импортном оборудовании.

Это еще раз доказывает, 
что в секции собрались ребя
та, знающие свое дело. Не 
это ли залог любого успеха?

Л. КАЛИНИНА.
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Начало на 1-й стр.).
О Сейчас в центре «Кас

кад» работает два десятка 
спортивных секций, семь 
дворовых и три военно-патри
отических клуба, более семи
десяти видеосалонов, опера
тивный комсомольский отряд.

Оборот средств центра на
считывает более 400 тысяч 
рублей, прибыль составляет 
четвертую часть этих денег.

— При таких налогах мы 
вылетим в трубу, — этими 
словами встретил меня пару 
недель назад директор цент
ра «Инициатива» Дмитрий 
Подлевских. Надо сказать, 
что центр этот при Верх- 
Исетском райкоме ВЛКСМ 
создан совсем недавно.

— Грабеж средь бела дня. 
На ноги не успели встать по- 
человечески. Будь эти фи
нансисты неладны, где они 
только откопали этот ре
ликт, — Дмитрий повертел 
у .меня перед носом пожел
тевшей инструкцией, рожден
ной в начале прошлого деся
тилетия. — В арбитраж, что 
ли, на них подавать?

Директор «Инициативы» не 
зря упомянул арбитраж.

Устаревшая инструкция вхо
дила в явное противоречие 
с недавно принятым поста
новлением Совета Министров 
СССР № 956 «О содействии 
в хозяйственной деятельно
сти ВЛКСМ», где четко оп
ределено, что комсомольские 
хозрасчетные предприятия 
никакими налогами не обла
гаются. Финансовые же под
разделения посчитали ком
сомольскими предприятиями 
лишь общегосударственную 
систему НТТМ, редакцию га
зеты «На смену!» и бюро 
молодежного международно
го туризма «Спутник». Все 
остальные комсомольские 
формирования было решено 
ободрать как липку.

Экспресс-информация:
Конкретным делом комсо

мольской организации Киров
ского района определено уча
стие в строительстве истори
ко-литературного це игра 
Свердловска. За два года во 
время субботников здесь тру
дилось четыре тысячи комсо
мольцев. Практически только 
они занимались расчисткой 
будущего центра от мусора, 
взяв на себя, по сути, самую 
грязную работу.

Может быть, те, кто пы
тался применить устаревшую 
инструкцию к комсомольским 
предприятиям, наивно и по
лагали, что вершат благое 
дело, пополняя таким обра
зом бюджет страны. Но то, 
что поступок этот близорук и 
непродуман, совершенно 
очевидно. Страна богата 
людьми, а не деньгами. Так, 
рассудив здраво, выходит, 
что, получив эти комсомоль
ские рубли, не потраченные 
на решение острых проблем 
молодежи, держава не при
обретет, а потеряет. Об этом 
говорили многие из комсо
мольских лидеров . во время 
встречи с членами бюро об
кома КПСС. Партийные ру
ководители пообещали наве
сти в этом вопросе порядок.

«На смену!» 
рекламирует: 

Хозрасчетный центр 
«Инициатива» организует 
развлекательные шоу для мо
лодежи. Дискотеки, програм
мы для полуночников, рок- 
концерты неизменно пользу
ются высокой популярно
стью.

Экспресс-информация:
Конкретными делами ком

сомольской организации Ок
тябрьского района стали стро
ительство пяти молодежных 
клубов, возведение шестнад
цати детских площадок. Ру
ками комсомольцев района 
создан сквер ветеранов Ве

ликой Отечественной войны и 
труда, памятник-мемориал 
студентам и сотрудникам 
Уральского лесотехнического 
института, погибшим на фрон
тах Великой Отечественной.

В прошлом году во время 
коммунистических субботников, 
проходивших на объектах соц
культбыта, ребята заработали 
72 тысячи рублей, за восемь 
месяцев этого года — 65 ты
сяч.

Получив . информацию о 
проблемах перестройки в ком
сомоле, что называется, из 
первых рук, члены бюро об
кома КПСС тут же наметили 
ряд мероприятий по оказанию 
помощи молодежи. Перечис
лять их можно долго, но вот 
характерный пример: третий 
год ведется строительство сту
денческого Дворца культуры 

Уральского лесотехнического 
института. Рабочих рук здесь 
в достатке —• студенты всегда 
готовы прийти на помощь 
строителям. Но не хватает 
материалов. По этой причине 
намеченные планы срываются 
ежегодно. Дело дошло до то
го, что обсуждается вопрос о 
консервации строительства. 
Так вот на встрече с партий
ными руководителями обла
сти принято однозначное ре
шение: довестц начатое дело 
до конца.

Экспресс информация:
Решением исполкома Ленин

ского районного Совета народ
ных депутатов и бюро Ленин
ского райкома ВЛКСМ орга
низован молодежный жи
лой комплекс, который будет 
располагаться в исторической 
застройке города в границах 
улиц 8 Марта—Радищева- 
Хохрякова—Малышева.

Своей целью МЖК «Центр» 
призван решить ряд социаль
ных проблем молодежи пред
приятий Ленинского района и 
способствовать сохранению 
исторического лица центра 
Свердловска.

Выступая в конце встречи 

перед секретарями горкома и 
райкомов комсомола, первый 
секретарь областного комите
та' партии Л. Ф. Бобыкин 
поддержал молодежь города 
в ориентации на дела соци
ально значимые, на решение 
проблем, требующих не
медленных действий. Кроме 
того, секретарь обкома КПСС 
призвал ребят повернуться 
лицом к истории родного 
Свердловска, говоря о том, 
что в каждом районе 
есть места, связанные с геро
ическим прошлым Урала. 
А они требуют внимательно
го, бережного к себе отноше
ния. Не нужно возводить 
громоздких монументов, ио 
поддерживать в надлежащем 
виде все то, что уже создано, 
вполне по силам молодежи 
Свердловска.

Экспресс-информация:
В Орджоникидзевском рай

оне Свердловска сегодня ра
ботают пять хозрасчетных 
центров. Кроме этого, есть 
идея создать комсомольский 

строительный трест.
Материал подготовил 

С. ШУМКОВ.

Два года назад комсомоль
цы Ташкента выступили с 
предложением: соорудить в 
столице Узбекистана памятник 
воинам - интернационалистам. 
Идею поддержали в Ташкент
ском горкоме комсомола, 
одобрил исполком городского 
Совета народных депутатов.

— Год назад мы поместили 
в газетах сообщение о сборе 
средств на сооружение памят
ника, — рассказывает секре
тарь горкома комсомола Игорь 
Изанча. — В банке открыли 
специальный счет под номером 
000700390. И уже через не
сколько дней начали прихо
дить переводы: от комсомоль
ских организаций, коллективов 
промышленных предприятий, 
учебных заведений, частных 
лиц... Причем деньги посту
пали не только из Ташкента, 
но и из других городов, рес
публик страны. И на сегодняш
ний день собрано уже триста 
тысяч рублей — сумма вполне 
достаточная.

Одновременно со сбором 
средств развернулась дискус
сия, где установить памятник. 
Обсуждали несколько вари
антов. Но поскольку городские 
власти, горком комсомола, 
воины - интернационалисты не 
смогли прийти к единому мне
нию, обратились за помощью 

к горожанам. Более двух ты
сяч писем пришло в редак
цию газеты «Вечерний Таш-, 
кент» после опубликованного 
в ней призыва обсудить воп
рос о месте для памятника. 
Большинство читателей пред
ложили установить его в цент
ре города, на проспекте В. И« 
Ленина.

— Сначала было решено за
вершить работы по сооруже
нию памятника к 29 октября 
этого года, 70-летию рожде
ния комсомола, — продолжа
ет Игорь Иванча. — Однако 
очень скоро мы поняли, что, 
намечая такой срок, поторо
пились. При подведении ито
гов открытого конкурса про
ектов памятника (а их было 
17) жюри ни один не утвер
дило.

Правда, три проекта были 
отмечены поощрительной пре
мией. Но и они требуют, по 
мнению жюри, серьезной до
работки. Специалисты отмети
ли, что предложенные работы 
недостаточно глубоко отража
ют идеи исполнения совет
скими воинами интернацио
нального долга, дружбы меж
ду народами СССР и Афгани
стана.

Конкурс на проект памятни
ка решено продолжить.

М. КИРПИЧЕНКО. (АПН).

ВЫПУСК 
Ло 9 (231)

ХОЗРАСЧЕТ И РОШТШ
Итоги трудового семестра подводит командир областного штаба 
студенческих отрядов Сергей ДЮКИН

— Начну с того, что чис
ленность строительных отря
дов в этом году около 14 ты
сяч человек. Помимо Сверд
ловской области, наши сту
денты работали еще и в Тю
менской, Томской, Гомель
ской областях, Тувинской 
АССР, Москве. Объем строи
тельно-монтажных работ они 
выполнили на сумму 14,9 мил
лиона рублей.

— Увы, это сухой язык 
статистики. Нельзя ли сде
лать цифры несколько «види
мыми»?

— Вполне. ССО работали на 
493 объектах, 434 из них сда
ны в эксплуатацию. В боль
шинстве своем это жилые до
ма, а также школы, клубы, до
школьные учреждения. Но, 
кроме строительных, в трудо
вом семестре участвовало и 
множество отрядов других 
профилей. Это прежде всего 
отряды проводников. Впервые 
33 наших студента обслужи
вали междугородные поезда в 
Польшу, Чехословакию, ГДР. 
Специализированные отряды 
«Медик» охватили всеми ви
дами медицинской помощи 
свыше 97 тысяч человек. А 
также работали профильные 
отряды «Вожатый», «Машино
строитель», «Заготовитель», 
«Животновод», «Торговля».

Еще об одном хотелось бы 
сказать. Наша областная ком
сомольская организация шеф
ствует над Верхотурским и 
Гаринским районами. И в 
Верхотурье в этом году мы 
создали комплексный отряд. 
Студенты медики работали в 
райбольнице, вожатые — в 
пионерлагерях, студенты из 
отряда «Животновод» — на 
фермах. Ребята из архитек
турного института восстанав
ливали стены Верхотурского 
кремля и церковь в деревне 
Усть-Салда. Стройотряды ос
воили в этом районе 2 мил
лиона 300 тысяч рублей.

— Давайте попытаемся вый
ти за рамки чисто произ
водственных успехов...

О ЕТВЕРТОЕ октября. Ут-
• ро. Через несколько ча

сов после трагедии на Сорти
ровке в областном штабе сту
денческих отрядов зазвонили 
телефоны.

— Нужна помощь?!
— Стройотряды мехфака 

готовы к работе!
— Из политехнического вам 

звонят...
И долго еще не затихал те

лефон, предлагая рабочие ру
ки и энергию студентов-строй
отрядовцев. Вечером того же 
дня в кабинет командира об
ластного штаба пришли сту
денты педагогического инсти
тута: мол, передать уполно
мочены, что «все вожатские 
отряды «педа» будут рабо
тать, куда пошлете».

Всех в Этот день облштаб 
направлял в штаб по ликвида
ции последствий, и прислали 
неквалифицированных студен
ческих рук даже сверх необ
ходимости.

Студенты выполняли любую 
работу: стеклили дома, раз
бирали завалы, выносили му
сор, помогали пострадавшим 
грузить вещи на машины. Ра
ботали бок о бок с солдата
ми, строителями, жителями 
Сортировки. О.ряд «Мечта» 
из политехнического институ-

— Понял. Летом у нас ра
ботали шесть отрядов безвоз
мездного труда. Они закупили 
на 21 тысячу рублей игруш
ки, мебель для детских домов, 
школ-интернатов. В студенче
ских отрядах трудились 535 
подростков, состоящих на 
учете в ИДИ.

Бойцы отряда «Вега» ра
дио-технического факультета 
УПЙ собрали и установили 
два персональных компьюте
ра с разработкой программ в 
Верхотурской средней школе. 
Отряд «Арктур» (ССХИ) 
взял к себе восемь «трудных» 
подростков, создал из них 
бригаду. Она работала на ре
монте школы. Примеры мож
но продолжить...

— Сергей, к сожалению, 
нельзя обойти и «острые» уг
лы в разговоре. Это прежде 
всего два смертных случая в 
пашем областном отряде. Ка
кие уроки вы извлекли для 
себя из этого?

— Уроки тяжелые. Причи
на обоих трагических фина
лов в нарушении техники без
опасности. К ней было ослаб
лено внимание как с нашей 
стороны, так и со стороны 
учебных заведений. Будем 
прежде всего улучшать обуче
ние бойцов, подбор команди
ров, усиливать контроль за 
техникой безопасности.

— В начале трудового се
местра «На смену!» опубли
ковала проект Положения о 
совете областного отряда. К 
сожалению, настоящей дис
куссии на страницах «Студен
ческой стройки» не получи
лось. Проходила ли она в от
рядах, и каков будет меха
низм утверждения этого про
екта?

— Обсуждение в отрядах, 
конечно же, проходило. При
ниматься этот проект будет 
на активе. Вузы изберут на 
него своих представителей, 
где будут командиры, комис
сары, рядовые бойцы.

Однако есть свое малень
кое «но»... Дело в том, что

из блокнота репортера

помогли
В БЕДЕ

та в ночь с четвертого на пя* 
тое октября дежурил в шко
ле-интернате № 2, где тоже 
повылетали стекла.

Пятое октября. Положение 
стабилизировалось. Работать 
стройотряды стали по под
разделениям: массовость
больше была не нужна, тре
бовались квалифицированные 
строители. Областной штаб 
взялся организовать строи
тельным трестам помощь из 
сильнейших отрядов Ураль
ского политехнического, гор
ного и лесотехнического ин
ститутов. Бойцов ССО по- 
бригадно или в сводных от
рядах по специальностям 
на равняли в определенные 
организации, где они и полу
чали конкретный фронт ра
бот. Отряду с радиофака УПИ 
поручили застеклить целый 

пришла новая инструкция 
ЦК ВЛКСМ, в которой гово
рится о создании штабов тру
довых объединений молоде
жи. Заметьте, что молодежи 
не только студенческой, а лю
бой. Их функции будут зна
чительно шире, чем наши. 
Любой молодой человек, же
лающий подработать, может 
туда обратиться, его включат 
в какой-нибудь отряд или 
предоставят возможность тру
диться индивидуально.

Работы ведутся по договор
ным ценам. Вполне возмож
но, что по решению ЦК ком
сомола мы будем преобразо
ваны в штаб трудовых объ
единений молодежи. Тогда 
создание совета только из 
студентов не имеет смысла. 
Вполне возможно также, что 
штаб трудовых объединений 
будет создан как конкуриру
ющая организация. Поэтому, 
пока не решен этот вопрос, я 
лично считаю создание совета 
областного отряда прежде
временным. Но это мое мне
ние. А проводить актив пли 
нет — решит расширенное за
седание областного штаба.

— Последний и, в общем-то, 
тоже традиционный вопрос. 
Каким видится вам «целина- 
89»?

— Сейчас наблюдается тен
денция к сокращению числа 
строительных отрядов. Будет 
расти, конечно же, количест
во отрядов по специальнос
тям, родственным получае
мым в вузе. На это нас наце
ливают и решения правитель
ства. Мы хотим, чтобы при 
свойственном СО хозрасчете 
сохранялась романтика «це
линных будней». Форма отря
дов — лучшая форма органи
зации тру^а студентов, пото
му что только в коллектив
ном труде приносится макси
мальная польза людям и стра
не.

Беседу вел
А. РУСАКОВ.

девятиэтажный дом по улице 
Бебеля, з другом стройтре- 
сте понадобились специалисты 
для работы на кровле...

— Не думайте, что работа
ли на ликвидации последст
вий взрыва только эти три ву
за, — говорит командир обла
стного отряда С. Дюкин. — 
Все вузы города получили за
дания по линии райисполко
мов.

В УПИ, например, в первый 
же день административным 
порядком сняли с учебных за
нятий целый курс и отправи
ли на Сортировку. Практиче
ски во всех вузах города 
ежедневно минимум по 100 
студентов выходили на суб
ботники, и естественно, что в 
основном это оказались строй
отрядовцы.

— Работать нужно было

Все’ Рука с печатью тяжело 
опустилась на стол, на бланке 
появился заветный фиолетовый 
оттиск. Подхватив легкий бе
лый лист, ставший теперь бес
ценным, комиссар облегченно 
вздохнул: еще за один пункт 
соцсоревнования он был со
вершенно спокоен — отчетность 
представлена по всей форме. 
А это значит, что он в очеред
ной раз сделал все от него за
висящее, чтобы хоть в малом 
обеспечить своему отряду 
щий блистательный успех в 
институте...

В этом материале будут 
звучать голоса разных лю
дей. Будет говориться о сту
денческих отрядах, но не, 
все будут называться. Не бу
дут называться во избежа
ние осложнений. Не всем 
нравится даже похвальное 
упоминание о них в печати, 
не говоря уже о том, какое 
будет здесь.

Да. комиссару действи
тельно было от чего радо
ваться. Ведь еще раз была 
закончена унизительная

Обычный рабочий день для многих уже за
канчивался, когда автобус высадил возле об
щежития треста «Свердловсктрансстрой» по ул. 
Технической, 48 новое пополнение работников 
в «целинках». Это бойцы строительных отрядов 
«Каравелла» и «Элэн» Уральского политехни
ческого института приехали помочь в ремонте 
здания после аварии.

Сразу после взрыва и каждый день спорные

отряды студентов и сотрудников института 
выезжают в район Сортировки. Они занима
ются в основном подсобными работами, вы« 
носят мусор.

НА СНИМКЕ: бойцы отрядов «Каравелла» и 
«Элэн» П. Белоусов, А. Курилин, Э. Кузьмин, 
К. Рязанов, А. Кожухов, А. высотин, А. Кирча
нов.

Фото Л. БАРАНОВА.

оперативно, — пояснили в 
областном штабе. Стройотря
ды организовались быстрее 
всех.

Одними из первых на ра
боту вышли студенческие от
ряды механико-машинострои
тельного факультета УПИ 
«Эдельвейс», «Мечта», «Пла
мя». А вечером четвертого 
октября заместитель секрета
ря комитета комсомола по

ЗА ШЕЛЕСТОМ БУМАГ
Отчего теряет порой смысл комиссарская работа?

процедура хождения по ин
станциям и выпрашивания 
хвалебных откликов, ведом
ственных печатей. Вспом
нив, он. может, горько ус
мехнется. как, например, ко
миссар «Россияны» Ольга 
Зенкова: «Надоело идти в 

, детский сад после концер
та и просить, чтобы еще раз 
похвалили. Сразу кажется, 
смотреть на тебя по-другому 
начинают».

Концерты «Россуяны» 
нельзя назвать формальны
ми, на них всегда интересно. 
И после бурного восторга 
малышей омрачает радость 
.заполнение бумажек. 11 тем 
не менее отряды вынужде
ны выпрашивать злополуч
ные справки. Где-то их пой
мут, а где-то и головой по
качают: «Что ж вы, ребята. 
Нелогично как-то мыслите». 
И не будешь же каждому объ
яснять, что такова система 
соцсоревнования, что скла
дывалась она годами и по
тому настолько устоялась, 
что ликвидировать сразу ее 
очень трудно. Тот же ко
миссар «Россияны» сейчас 
может вздыхать облегченно: 
в «целину-88» отряд ы 
Уральского университета ра

литехнического института Сер
гей Голдобин просто приехал 
в общежитие и «поднял по 
тревоге» всех стройотрядов
цев, которые там в это время 
оказались.

Впрочем, помогли студенты 
не только строителям. Меди
цинские отряды СГМИ дежу
рили в городской клиниче
ской больнице № 1, в дет
ской больнице № 9, в дорож

ботали по принципу коллек
тивной ответственности. Он 
справки исключает. И дев
чонки из отряда этим летом 
искренне принимали благо

дарности за заасфальти
рованную площадку в од
ном из детских . садов горо
да Режа.

По направлению «ССО — де
тям!» работает отряд «Альтаир» 
Нижнетагильского пединститу
та. И если «Россияна» благода
ря коллективной ответственно
сти смогла преодолеть многие 
препоны, то «Альтаиру» это не 
удалось. Мы не смогли вы
яснить. почему «Альтаир» не 
поддержал начинания отрядов 
университета, хотя работали 
они в одной зоне. Не хотели, 
не знали... Но контраст в оцен
ках комиссарской работы в 
этих отрядах был разительным. 
Один из бойцов «Альтаира», не 
выдержав «дипломатического» 
тона, каким командир с ко
миссаром пытались объяснить 
нам свое отношение к справ
кам, вдруг начал говорить нам 
красиво, но страстно в своей 
правоте и- убежденности: 
«Справка — бюрократия, это же 
ясно. Мы, например, ветера
нам помогаем. А потом прихо
дится идти, просить: напиши
те, какие мы хорошие. Помощь 
людям — это должно быть са
мо собой разумеющимся. А 
прийти к ветерану — вообще 
наш долг. Мы работаем не для 
справок, а для людей, для се
бя-.

Отряд этим летом работал 
в леспромхозе, в глухой де

ной больнице № 1г в полик
линике М2 14.

Словом, в беде Свердлов
ский областной отряд оказал
ся на переднем крае борьбы 
с последствиями чьей-то рас
хлябанности.

Ряд работ стройотряды вы
полняют по сей день, но уже 
в свободное от учебы время.

А. ВЕУСОВ. 

ревушке, где люди охотнее 
прислушиваются к лесному 
шуму, чем к скрипу пера. 
Может, потому и живут, и 
говорят., честнее, искрен
нее. . Бойцы здесь второй 
раз. .Все .их. знают. Ребятиш
ки за ними не отставая хо
дили, Но где, как отметишь 
создание микроотряда «Лу
чик»? Ни одна канцелярская 
бумажка не поможет уви
деть влюбленные . детские 
глаза, самих детей, нс вы- 
лсзаю|Цих ; с территории 
«Альтаира».

Утешает лишь то, что и 
для «Альтаира», и для «Рос
сияны»,' и для многих дру
гих отрядов справки не бы
ли самоцелью. Но хотя до
бываются они честным пу
тем, радости доставляют ма
ло. Но как быть тем, у ко
го все иначе? Как быть от
рядам, в вузах которых пе
чать ставится во главу угла, 
и она — почти единствен
ный судья в решении спора 
о первенстве отрядов?!

Вот уж когда способы добыва
ния справок поражают фанта
зией и изощренностью. В од
ном из отрядов нам рассказы
вали, как вместо сдачи 40 кг 
лекарственных трав бойцы ре
монтировали помещение аптеки, 
оформляли стенды. Другие 

отряд: штрихи к портрету

НА ЯСНЫЙ ОГОНЬ
Занавеска„ робко коснулась влажного стекла. На дворе утро

сь|р°е- Рано. Гусеница узкоколейного тепловозика по- 
гт! и »и У Же ползет в ГОРУ- Сейчас она доберется до мо- 
километпРя7=.пи1Л°?Р™ зелен°м Л^У. УВОЗЯ их на какой-то 
километр Ясашинснон узкоколейной дороги. А через три дня 
кончится целина. Еще через неделю - осень. И все

^сть некая жизнь. Где в высокой траве рельсы-ужн усколь
зают к мерцающим звездам. Прочь от шумных домов и фаль
шивых огнен. Где бормотанье «Тубы», где сцепы со срублен
ными стволами заваливаются набок.

Там работала бригада ССО «Факел» из лесотехнического ин
ститута. Ремонтировала узкоколейку.

безропотные шпалы — навзничь. Глухие удары молотков, 
костыль входит в дерево, распрямляются крепкие плечи с 
новым взмахом упорных рук — и дотемна, до покосившегося 
«вагончика», который встречает их, усталых, голодных.

А как накормит ужином Ириша Прозорова, так номиссар 
гитару в руки. И разносится удалое: «Ты не вейся, черный во- 
рон, над моею головой...». Сильно, ярко поют ребята.

А может, и не Андрей Стародубцев, а Алексей Силкин как-то 
невзначай, неторопливо, достойно затронет струны. А Эскулап 
обязательно попросит — «Под липами». А может, прохладной 
ладонью коснется щеки печаль...

Над просторным разнотравьем раскинулось черно-синее не
бо, торжественное, как своды храма. Звезды огромные, горят 
так близко и так ясно. Все небо в них. Одна, горцая и востор* 
женная, бросилась тогда вниз. Исполнись, желание! Испол
нилось?

...В уединенном жилище «лесных» жарко пылала печь И 
звучало озорно -ласковое, номиссарсное: «Хулиганы!». Так 
зовут в «Факеле» Сережу, Олега и Андрюшу — ребят из ПТУ. 
Очень милые «хулиганы», скажу я вам.

И вспомню вольную республику «Факел» с ее простотой, 
удалью, работой и балагурством. Будь то «лесные» — очаро
вательные шутники, взрыв мнений и эмоций, хитростей и вос
клицаний на счет того, что выехать из леса в воскресенье 
«невозможно», что дорогу всегда можно разобрать и вообще 
о чем речь, когда «Факел» — хозяин положения?

Или бригада на домике в Ясашной. Пообедав, она изощря
ется в благодарностях повару своему Марине Цветковой. Вли
яют бойцы и на «характер местного населения»: проказница 
Олеся, беленькая, кудрявая девушка в длинном халате (это 
ее дом ремонтируют бойцы) такая же большая оригиналка, 
как и ее покровитель Серега Кучеров. А однажды днем обще
житие отряда ужаснулось от гомона, топота и хитрющего дет
ского хихиканья —это верные «воспитанники» пришли в го
сти. Вот так!

Вспомню еще летний, вечер. Из тех поздних вечеров, когда 
отстучит «товарняк» и снова вдалеке глухо жужжит бензопи
ла. В двух шагах от железной дороги — стремительный флаг
шток, силуэт спящего знамени на темном небе.

На крыльце деревянного дома - общежития собираются 
бойцы. На выходной приехала бригада из леса, и сегодня от
ряд весь здесь. Сережа Надоненко, командир, играет на гита
ре. Его лица в темноте почти не видно. Слышен голос — спо
койный, мягкий, приятный. О той струне, что отзвучала и 
лопнула, о летних днях. Поет отряд целинные песни.

А кан славно поют они вместе с «Эриданом», отрядом из 
пединститута, с которым дружат уже 11 лет, вместе справ
ляют праздники! Марина с Иришей рассказывали, какой кон
церт закатили отряды на Ясашной для местных. Звонкие, вы
сокие голоса девушек из «Эридана» и сила «Факела». Красиво.

Потом разожгли шумный, веселый костер. И манил тогда 
огонь, как сейчас единственный свет из окна в корицоре. От
блески ложатся на лица. Они — в глазах «хулиганов», на руках 
Марины, что болят от воды, в которой мыть, варить...

Доброе спокойствие Маришиного земляка Саши Белякова 
легкая улыбка Володи Щербинина, лукавый говор Саши Ле
вина — Эскулапа, оберегающий свою бороду Олег Куншин о 
чем-то задумавшаяся Ириша, восьмая целина Виктора Селива
нова. внушительность Вовы Благинина. Комиссар. И песня «о 
проклятой и любимой целине».

...А утром гусеница тепловозика доберется до моста и впол
зет в мокрый от мелкого дождя зеленый лес, в белые туманы 
сиреневых лугов. А через три дня кончится целина. Еше че
рез неделю вернется осень.

Т. КОНЫШЕВА.

шли по более легкому пути — 
закупали в одной аптеке упа
ковки трав, несли сдавать в со
седнюю. Кто-то имел долгое 
объяснение с облштабом и зон- 
штабом ССО. Но положение-то 
не изменилось! Значит, в сле
дующую целину кто-то снова 
будет метаться в поисках вы
хода. И кто-то, не выдержав, 
сорвется — появится «липа». 
Не обязательно в сборе трав, 
в чем-то другом. При учете ко
личества лекций, например.

И нечестное это соревно
вание, когда штаб отряда за
ранее высчитывает, какое 
место он должен занять по 
итогам целины. Справки из
вращают и развращают сту
денческое движение. При
мер тому — нынешнее ле
то Артемовской зоны. Здесь 
11 отрядов УрГУ работали, 
по принципу коллективной 
ответственности. Принцип 
пусть не идеальный, но ис
ключающий бухгалтерскую 
отчетность. Говорить о его 
успехе рано. Отрядам 
мешала все. та же привычка 
работать поменьше, полу
чить побольше. Одни, по
добно отряду «Эвридика», 
гнали откровенно низкопроб
ные концерты по агитпло- 
щадкам города. Другие бра
ли намеренно заниженные 
нормы.

Что ж, выходит, без бу
мажки никуда?!О. ЗОРНИКОВА.
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НА СМЕНУ! В1МИИИНЫ1

РЕВОЛЮЦИЕЙ 
призванные:

председателем: заболел, уехал 
на Украину, был на фронте, 
вернулся ко II съезду... По
этому обязанности председа
теля исполнял Рывкин, а на 
июльском (1919 г.) пленуме 
ЦК РКСМ избирается предсе
дателем ЦК. В «Юном комму
нисте».., вышедшем 31 октяб
ря 1919 г., 142 14, публикуется 
сообщение о первом — после 
II съезда — заседании ЦК, оно 
было посвящено «распреде
лению работ» — обязанностей. 
В президиум ЦК вошли: пред
седатель ЦК Рывкин, товарищ 
(заместитель — Ред.) предсе
дателя Цетлин и секретарь 
Юровская. Одновременно 
Рывкину поручили экономиче- 
ски-лразовой отдел, Цетлину— 
отдел по работе в деревне».

Но работал ли первый пред
седатель ЦК РКСМ вместе с 
Н. И. Бухариным, имел ли ка
кое-то отношение к Уралма
шу? Об этом в биографических 
данных о Цетлине, сообщен
ных «Молодым коммунистом», 
опять не было сказано.

НАВЕРНОЕ, я так и не за
нялся бы поисками ма
териалов о Цетлине, ес
ли бы не работа над публика

цией о директоре Уралмашза
вода Леониде Семеновиче Вла
димирове, незаконно репрес
сированном в период ежов- 
щины.

Многие, вероятно, читали 
воспоминания уралмашевки 
С. А. Швед, помещенные 'в 
журнале «Урал». Есть там и 
такие строки: «Владимиров— 
крупный хозяйственник, герой 
гражданской войны. Это о нем 
весной 37-го года... «Правда» 
писала, что некоторые партий
ные организации потеряли 
чувство меры в критике, и да
же такой прославленный ди
ректор, как Владимиров, под
вергается нападкам». Заинте
ресовался этим фактом, стал 
листать старые подшивки за
водской газеты «За тяжелое 
машиностроение», чтобы по
нять, что это были за напад
ки. И вскоре неожиданно на
ткнулся на перепечатку той 
самой статьи из «Правды» — 
в номере заводской газеты за 
14 мая 1937 г. Она называлась 
«Чужая критика». Процитирую 
часть этого материала, так как 
он имеет самое непосредствен-' 
ное отношение к судьбе Цет
лина.

В начале статьи публикует
ся письмо Л. С. Владимирова 
в какую-то вышестоящую ор
ганизацию, скорее всего в ЦК 
ВКП(б), он просит разобраться 
в тяжелой психологической об
становке, сложившейся на за
воде. Дело в том, что весной 
1937-го по чьей-то команде 
началась безудержная травля 
руководства Уралмаша. «...Тя
жело слушать гнусные обвине
ния во вредительстве и по
крывательстве вредителям,— 
писал директор. — Положе
ние создалось на заводе та
кое: большая часть командно
го состава партийного и бес
партийного, «ходит» во вре
дителях или пособниках вре
дителям».

И вот корреспондент «Прав
ды», некий Бор. Левин занялся 
этим письмом. Ознакомившись 
с положением дел на Уралма
ше, он Сделал весьма глубоко
мысленный вывод: «Чья-то ру
ка, не наша, чужая, направля
ла здесь «критиков». Люди 
эти, по-видимому, заинтересо
ваны в том, чтобы подорвать 
мощь огромного рабочего 
коллектива, расшатать дисцип
лину на заводе».

Найти эту «руку» ему оказа
лось довольно несложно: «На 
заводе долгое время руково
дил партийной организацией 
троцкист Авербах. Редактором 
заводской газеты был его 
сподвижник Цетлин. Эти люди 
глушили на заводе критику. 
За красивыми, но фарисейски
ми фразами о массовой рабо
те крылось подлинное вреди- 
тельстао в партийной работе. 
Враги пытались вредить и на 
производстве. Отсюда понятна 
та ярость, с которой обруши
ваются коммунисты завода на 
всякого, кто в той или иной 
мере угодничал перед вра
гом, прикрывал его вреди
тельство».

В той же подшивке, толь
ко в номере за 20 января 
1937 года встретилась еще 

одна публикация, где шла 
речь о Цетлине. На этот раз 
ставилась задача разоблаче
ния (а точнее, шельмования) 
«каждого из жалкой кучки 
троцкистских последышей». 
Но названы из этой «жалкой 
кучки» лишь двое: Авербах и 
Цетлин. Вот небольшой от
рывок из статьи: «Почти в 
течение трех лет на Урал
машзаводе в качестве заведу
ющего бюро технического об
служивания орудовал враг 
партии, контрреволюционер 
Цетлин, Цетлин получил до
ступ ко всем партийным до
кументам, имел широкую воз
можность высказывать свои 
мнения не только на трибу
нах многолюдных собраний, 
но и на страницах редакти
руемой им газеты. Тонко за
маскировавшийся враг — 
Цетлин вел подлую и гнусную 
работу».

И так далее, и тому подоб
ное. Истошные, кликушеские 
обвинения, исходящие не из 
реальных фактов, а из устано
вок «как известно». Впрочем, 
точно а таком же стиле писа
ли в то время о «преступле
ниях» Каменева и Зиновьева, 
Пятакова и Радека, Бухарина 
и Рыкова — людей незауряд
ных, занимавших видные по-

ЭТОМ году как никогда 
М много печатается мате- 
I* риалов о первых вожа

ках молодежи. Не случайно с 
таким интересом мы обраща
емся сейчас к их судьбам — 
ведь еще совсем недавно ис
тория комсомола была факти
чески безлюдна. А по тем 
публикациям, что появлялись 
в печати, дотошный читатель 
не мог выстроить ряд даже 
руководителей ВЛКСМ за пер
вое десятилетие, не говоря 
уже о фигурах более скром
ного ряда. И еще: семеро из 
первых председателей и сек
ретарей ЦК комсомола стали 
жертвами сталинских репрес
сий, шестеро из них погибли. 
Акция справедливости — 
именно так следует расцени
вать возвращение в память на
рода их имен.

Наша печать очень многое 
сделала для ликвидации «бе
лых пятен» в истории — осо
бенно за последние месяцы. 
И все-таки сведения о некото
рых из тех, кто стоял у исто
ков массового молодежного 
движения, еще очень скудны. 
Прежде всего это касается 
самого первого председателя 
ЦК РКСМ (или, как тогда еще 
говорили, председателя Цека
мола) — Ефима Цетлина.

Удовлетворят ли любозна
тельного человека 10 строк о 
его биографии в «Аргументах 
и фактах» или 23 строчки в 
«Комсомольской правде», 
опубликованные в начале этого 
года? Последние годы жизни 
Ефима Цетлина связаны со 
Свердловском, с работой на 

^Уралмаше. Но именно об 
этом, к сожалению, теперь 
почти никто не знает.

В КОНЦЕ апреля ко мне 
обратился с предложе
нием один из старейших 

уралмашезцев С. Т. Лившиц: 
«Написали бы вы в заводскую 
газету о Цетлине. Был у нас 
в тридцатые годы такой чело
век: бызший член Исполкома 
Коммунистического Интерна
ционала молодежи, бывший 
личный секретарь Николая 
Ивановича Бухарина».

Признаюсь, не сразу пове
рил ему. И не потому, что 
Цетлин не упоминается ни в 
одной из книг об Уралмаше 
(кто только в них не забыт!), 
и не потому, что в начале не 
удалось найти еще хоть одно
го человека, который бы пом
нил его. А в связи с тем, что 
буквально несколькими днями 
ранее в «Комсомольской 
правде» историки дали крат
кую биографическую справку 
(те самые 23 строчки) об Ефи
ме Цетлине — одном из орга
низаторов I съезда комсомола. 
Вот что в ней сказано:

«Ефим Цетлин родился в 
1898 году. Член КПСС с 
1918 г. Один из создателей 
Московской организации Сою
за молодежи. Председатель 
оргбюро по созыву первого 
съезда комсомола. Председа
тель ЦК РКСМ с октября по 
декабрь 1918 г. Делегат 1—VI 
съездов комсомола. В 
1919 г. — в Красной Армии.

С 1921 по 1922 гг. — секре
тарь МК РКСМ, член ЦК 
РКСМ 1 и 2 созыва.

С 1922 по 1924 гг. — член 
Исполкома КИМа.

1927—37 гг. — член ЦКК 
В КП (б) и на другой ответст
венной партийной работе.

В 1937 году необоснованно 
репрессирован и погиб. 23 ок
тября 1962 г. посмертно реа
билитирован».

Как видим, ни Уралмаш, ни 
Н. И. Бухарин не упомянуты. 
Но откуда тогда такое совпа
дение — член Исполкома 
КИМа? Может, было два Цет
лина?

Не помог с ответами на эти 
вопросы и материал о руково
дителях комсомола в восем
надцатом номере «Аргумен
тов и фактов» (его автор — 
доктор исторических наук 
В. Мошняга). Цитирую: «От
крывает когорту вожаков мо
лодежи Ефим Цетлин (1898— 
1937 гг.), который являлся 
председателем оргбюро по 
созыву первого съезда ком
сомола, председатель ЦК 
РКСМ с октября по декабрь 
1918 г. В 1937 г. репрессиро
ван и погиб. Посмертно реа
билитирован в 1962 г»..

Единственным литературным 
источником, который хоть не
много расширил скудные зна
ния о первом председателе 
Цекамола, стала обстоятельная 
статья 3. Апресяна «Начало» 
в пяти первых номерах жур
нала «Молодой коммунист». 
Попутно выяснилось: оказыва
ется, у историков до сих пор 
нет единого мнения, кем яв
лялся Е. Цетлин — председа
телем ЦК РКСМ или предсе
дателем президиума ЦК?

На основе анализа материа
лов первых номеров журнала 
«Юный коммунист» 1918 г. 
3. Апресян пришел к одно
значному выводу: «Он зани
мал должность председателя 
ЦК и, естественно, возглавлял 
его президиум. И еще. Как ни 
странно, нет-нет да встречается 
у историков комсомола мне
ние, что первым председате
лем ЦК РКСМ был О. Рывкин, 
Материалы «Юного коммуни
ста» опровергают и это: тако
вым был Е. Цетлин. Он же не
посредственно отвечал за ее 
культурно-просветительную ра
боту, а Рызкин, будучи чле- 

• ном редакционной коллегии 
ЦК РКСМ (в составе трех че
ловек), еще заведовал изда
нием журналов и литературы. 
Цетлин созсем мало работал 

сты в партии и государстве. 
То, что в число «разобл'чен- 
ных» прессой попал Л. Л. 
Авербах — не удивительно, 
ведь он был не только видным 
партийным работником в 
Свердловске, но и бывшим ге
неральным секретарем распу
щенного к тому времени 
РАППа (Российской ассоциации 
пролетарских писателей). Кста
ти, по матери он приходился 
племянником Я. М. Сверд
лову (Софья Михайловна Авер
бах также была арестована — 
«за сына»). А вот то, что в по
ле «критики» попал всего лишь 
заведующий бюро техническо
го обслуживания Уралмашза
вода (некто вроде заведую
щего современным отделом 
научно - технической инфор
мации) — наводило на раз
мышления. Даже в те време
на далеко не все удостаива
лись такой «чести». Напротив, 
директора Уралмашзавода 
Л. С. Владимирова арестова
ли 1 сентября 1937 года без 
всякого шума в печати. Чуть 
позже точно так же расправи
лись с главным инженером 
М. Г. Лезенбергом и еще с 
очень многими специалистами 
и руководителями производ
ства.

ТАК КТО же все-таки 
Цетлин, работавший на 
Уралмаше заведующим 
БТО? Документы, найденные в 

архиве завода совсем недав
но, позволили дать точный от

хроника одного биографического исследования

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ПАМЯТЬ

вет на этот вопрос — это и 
был первый председатель ЦК 
РКСМ. А когда готовилась к 
печати эта статья, вышел в 
свет девятый номер «Молодо
го коммуниста», в котором за
ведующий Центральным архи
вом ВЛКСМ Виктор Хорунжий, 
основываясь на учетных доку
ментах Е. Цетлина, хранящихся 
в партийном архиве Свердлов
ской области, также подтвер
ждает данный факт.

В архиве Уралмаша сохра
нился важнейший личный до
кумент Е. Цетлина — его «Тру
довой список» (предшествен
ник нынешней трудовой книж
ки) и еще несколько докумен
тов, заполненных им лично. 
Они позволяют в чем-то до
полнить материал Виктора Хо
рунжего, объяснить некото
рые зигзаги в биографии быв
шего председателя ЦК РКСМ, 
пояснения которым в журнале 
не дается, поставить еще ряд 
вопросов, требующих ответа.

Итак, его полное имя—Ефим 
Викторович Цетлин. Родился 
16 декабря 1898 года в г. Мо
гилеве в семье служащего, его 
отец был бухгалтером. В 1917 
Ефим окончил Могилезскую 
гимназию и тогда же активно 
включился в политическую 
деятельность. В 1918 г. стал 
большевиком.

Относительно профессии 
владельца «Трудового списка» 
сделана запись: «Журналист», 
стаж работы по этой специаль-

ности — 14 лет. Если учесть, 
что этот документ был выдан 
Е. Цетлину в 1933 году (почти 
все записи, кроме работы на 
Уралмаше, вносились в «Спи
сок» на основании различных 
удостоверений), то получается 
следующее: журналистикой он 
занялся приблизительно в кон
це 1918 — начале 1919 года. 
При этом специального жур
налистского образования Цет
лин не имел: Он окончил лишь 
два курса Московского высше
го технического училища. (По 
данным В. Хорунжего — один 
курс этого учебного заведе
ния).

Первая запись в «Трудовом 
списке» относится к 16 июля 
1918-го, когда Цетлин был при
нят сотрудником культпросэет- 
отдела Благушинско-Лефор- 
товского Совета рабочих депу
татов. Следующие записи: 
«секретарь Московского сою
за рабочей молодежи, «III Ин
тернационал» (август 1918 г.), 
«заведующий бюро по созыву 
Всероссийского съезда союза 
молодежи» (октябрь 1918 г.), 
член Центрального Комитета

Цетлин ответил, что свобод
но владеет немецким, хуже— 
французским.

КОМИНТЕРН. Личный сек
ретарь т. Н. И. Бухари
на» — эта запись в «Тру
довом списке», относящаяся к 

1926 году, заставляет иначе, 
чем принято, описывать даль
нейший жизненный путь Е. Цет
лина. Ведь два с половиной 
года рядом Бухариным — это 
важнейшая веха в его биогра
фии. И очень трудно понять, 
почему историки до сих пор 
обходят стороной этот факт.

Эти два с половиной года 
вместили в себя и время рас
цвета Николая Ивановича Бу
харина как политического дея
теля, и начало его падения. В 
тринадцатом номере журнала 
«Коммунист» дается такая 
справка о деятельности Буха
рина: «В 1924 году... избран 
членом Политбюро, занял ру
ководящие посты не только в 
ЦК, но и в ЦИК СССР, Испол
коме Коминтерна, председате
лем которого стал в 1926 го

был уволен «на основании 
личной просьбы». Что это бы
ла за «просьба», можно су
дить по тому факту, что на 
новую работу — на Уралма
ше — Цетлин был принят 
лишь с 1 мая 1934 года.

Что же произошло? Похо
же, что уже мет людей, кото
рые смогли бы ответить на 
этот вопрос. Остается только 
исходить из имеющихся фак
тов. А они таковы. В 1931 году 
на IX съезде ВЛКСМ делегаты 
единогласно проголосовали за 
такую резолюцию: «С тт. Чап
лина, Шацкина и Цетлина, как 
не оправдавших доверие 
ВЛКСМ, звание почетных ком
сомольцев снять». Это было 
только начало раздуваемой 
Сталиным истерии в отношении 
вожаков молодежи.

В феврале 1933 г. Ефима 
Цетлина снова исключают из 
партии за «правый уклон», его 
даже подвергают аресту орга
ны ГПУ. ...Уже из этих данных 
видно, что ни о какой «ответ
ственной партийной работе», 
на которой якобы находился 
Е. В. Цетлин с 1927 и вплоть до

Российского Коммунистическо
го Союза Молодежи» (ноябрь 
1918 г.),

В «Трудовом списке» Ефи
ма Цетлина нет записи о том, 
что он являлся председате
лем ЦК РКСМ. Более того, 
запись о том, что он был чле
ном ЦК, сделана на основе 
«удостоверения № 2». Но это 
еще не означает, что правы 
те историки, которые счита
ют первым председателем 
ЦК РКСМ Оскара Рывкина. 
Кстати, рукой самого Цетли
на в одну из анкет, где сле
довало указать прежнюю ра
боту, внесена запись: «Пред
седатель Цекамола».

. Судя по другим записям, с 
15 мая по 15 июня 1919 г. он 
находился в отпуске, затем 
последовала командировка в 
Полтаву» в распоряжение по
литкома 2-й бригады 4-й стрел
ковой украинской дивизии». 
Тогда же, в июне 1919 г. он 
стал политическим инструкто
ром этого подразделения 
РККА, а в июле — политиче
ским комиссаром оператив
ного отдела.

К августу 1919 г. относится 
еще одна запись в «Трудовом 
списке»: «комиссар 2-х совет
ских полтавских пехотных 
командных курсов управления 
военно-учебных заведений». В 
другом документе Е. Цетлин 
дополнил эту информацию: 
«Комиссар особой маневрен
ной бригады курсантов». На 

вопрос об участии в боях в 
период гражданской войны от
ветил так: «Под Полтавой и 
Киевом комиссар полка кур
сантов».

Вернулся Ефим в Москву ко 
II съезду РКСМ, где снова был 
избран в состав ЦК РКСМ, и 
вскоре стал секретарем Мос
ковского комитета РКСМ, под
робнее об этом периоде мож
но узнать из того же девято
го номера «Молодого комму
ниста», Архивные документы 
Уралмаша дополняют эту ин
формацию еще одним фактом: 
в 1921 г. он был избран чле
ном Моссовета.

О растущем авторитете во
жака молодежи свидетельст
вует тот факт, что в 1921 году 
его выдвигают на работу в 
Исполком Коммунистического 
Интернационала молодежи.

«С декабря 1922-го по ап
рель 1924 года член Исполко
ма КИМа в Германии», — 
такой интересный момент из 
биографии Ефима Цетлина 
приводится в журнале «Моло
дой коммунист». Уралмашев- 
ский архив опять-таки допол
няет эту информацию еще од
ним любопытным фактом. 
При приеме на работу он так 
ответил на вопрос анкеты: 
«Если судился, то где, когда 
и за что?». «Судился в Гер
мании — был в тюрьме и 
выслан за участие в комдви- 
жении». На вопрос о знании 
иностранных языков Е. В. 

ду... Бухарин активно участву
ет в работе комсомола, 
ВЦСПС, Профинтерна, Инсти
тута красной профессуры, Ком
мунистической академии...
Одновременно продолжал
свою работу как редактор 
«Правды», а затем и журнала 
«Большевик», был членом ред
коллегий ряда других изданий. 
Он был автором проектов це
лого ряда принципиально важ
ных партийных документов, 
выступал с докладами и реча
ми на съездах, конференциях, 
активах.

Очезидно, что Николай Ива
нович, подбирая себе секрета
ря, совсем не случайно оста
новился на кандидатуре Ефи
ма Цетлина. Сейчас часто пи
шут о том, что Бухарин посто
янно поддерживал связь с 
комсомольским движением, 
был «прикрепленным от ЦК 
партии к комсомолу». Види
мо, он знал деловые качества 
этого человека.

Возможно, при назначении 
Ефима на эту должность оп
ределенную роль сыграла и 
его журналистская деятель
ность: сейчас уже точно изве
стно, что он был автором ря
да статей, брошюр по исто
рии и политике партии. Нако
нец с апреля 1924 по декабрь 
1925 года Цетлин учился на 
курсах марксизма при Комака- 
демии — возможно, что и там 
он мог обратить на себя вни
мание Бухарина.

Странное «белое пятно» в

описаниях жизненного Пути 
Е. В. Цетлина . — пожалуй, его 
можно расценить лишь как 
остаток старой болезни: су
ществования до недавней по
ры своеобразной «запретной 
зоны» вокруг имени Н. И. Бу
харина.

Есть основания полагать, что 
совместная работа этих людей 
не ограничилась Коминтерном. 
Как известно, в 1929 году Н. И. 
Бухарин был выведен из соста
ва Политбюро, Президиума 
ИККИ, снят с поста редактора 
«Правды» с формулировкой 
«как застрельщик и руководи
тель правых уклонистов». Из
вестнейший и авторитетнейший 
партийный руководитель назна
чается заведующим научно- 
техническим управлением 
ВСНХ СССР. Тогда же. в 1929 
году, на работу в НТУ ВСНХ 
СССР переходит и Цетлин — 
помощником заведующего. 
Этому, по данным В. Хорунже
го, предшествовало исключе
ние Ефима Викторовича из 
партии в 1929 году за принад
лежность к правой оппозиции 
и восстановление в рядах 
ВКП(б) с объявлением строго
го выговора.

Когда ВСНХ был расформи
рован, то Н. И. Бухарин ока
зался в аппарате наркомата 
тяжелой промышленности 
СССР. Там же стал работать 
и Е. В. Цетлин — заместите
лем начальника научно - ис
следовательского сектора. В 
этой должности он находился 
до 2 июля 1933 года, когда 

1937 г., как пишется в неко
торых официальных справках, 
и речи быть не может.

УРАЛМАШ... Спустя де
сятки, лет давайте отда
дим долщное директору 
завода Л. С. Владимирову и 

секретарю парткома Л. Л. 
Авербаху, которые нашли воз
можным предоставить работу 
по специальности опальному 
соратнику Н. И. Бухарина. Де
ло Ефима Викторовича тогда 
еще находилось в ЦКК ВКП(б), 
а в партии он был восстанов
лен лишь 10 июля 1934 года.

Помимо руководства бюро 
технического обслуживания, 
Цетлину доверили редактиро
вание технической газеты 
«Уралмаш» (нечто вроде еже
недельного приложения к за
водской газете «За тяжелое 
машиностроение») и журнала 
«Технический вестник УЗТМ», 
ставших при нем очень доб
ротными изданиями.

Напомню, что Уралмаш был 
введен в эксплуатацию в июле 
1933 года. От завода ждали 
выпуска уникальной продук
ции: прокатных станов, прес
сов, доменного оборудования, 
экскаваторов, дробилок... Все
го, что необходимо для уско
ренного развития основы ос
нов Экономики страны — пре
жде всего черной металлур
гии. Но опыта создания этих 
машин еще не было, предпри
ятие испытывало острейшую 
нужду в квалифицированных 

специалистах и рабочих. В та
ких условиях трудно переоце
нить значение всесторонней 
полной и достоверной науч
но - технической информации.

В заводском архиве удалось 
найти отчет бюро технического 
обслуживания за 1935 год. 
Оказалось, что тогда увидели 
свет 33 различных издания 
Уралмаша общим объемом в 
213 печатных листов и общим 
тиражом в 37700 экземпляров. 
Это были описания машин, вы
пускаемых заводом, инструк
ции для мастероз и рабочих, 
справочники. В том же году, 
в связи с возникновением ста
хановского движения, нача
лось издание специальной се
рии брошюр о передовом 
опыте уралмашезцез. Кроме 
того, коллектив БТО вел па
тентные исследования, органи
зовывал научно - технические 
конференции (например, по 
экскаваторостроению, которое 
намечалось освоить на Урал
маше), дискуссии (по редук- 
торостроению, проектирова
нию шестеренных клетей для 
прокатных станов, разливоч
ных кранов для металлургиче
ских заводов и т. д.). В веде
нии БТО находилась и научно- 
техническая библиотека.

Вот, в основном, и' вес, что 
удалось выяснить о работе 
Ефима Викторовича Цетлина 
на Уралмаше. Очень мало до
полнительных сведений дали 
ветераны. «Да, помним его 
выступления на собраниях и 
конференциях. Очень интерес
но было его слушать. Чувст
вовалось, что он прошел хо
рошую школу», — так чаще 
всего отзываются о нем. «Уж 
очень давно это было», — как 
бы оправдываются они.

Но, наверное, имеется еще 
одна причина столь скудных 
сведений о Е. В. Цетлине. 
«Знаете, как это происходи
ло,— объяснил один из ста
рейших уралмашевцев. — 
Приходишь на работу и ви
дишь: еще один стол опустел, 
хозяин его исчез. Но все де
лают вид, что ничего особен
ного не произошло, как будто 
так и надо». И не только де
лали вид, что ничего не про
изошло, но и гнали от себя 
всякие воспоминания о репрес
сированных. о всем хорошем, 
что они сделали для завода. 
Впрочем, так было не только 
на Уралмаше, так было везде.

«В этой обстановке раз
долье было подхалимам и 
карьеристам, чиновным ду
шам и перестраховщикам», — 
так охарактеризовал психоло
гическую атмосферу в стране 
в период массовых репрессий 
бывший генеральный секре
тарь комсомола Александр 
Мильчаков.

И все-таки деже в такой об
становке выжили люди, кото
рые хранят благодарную па
мять о Цетлине. Их немного, 
и каждое их слово бесценно. 
Вот что вспоминает старейшая 
уралмашевка Анна Платоновна 
Пенютина.

— Цетлин вел у нас в заво
доуправлении кружок полити
ческих знаний. Под его руко
водством мы изучали историю 
партии и политэкономию. Все 
мы знали, что он был когда-то 
председателем Цекомола, что 
он исключался из партии в свя
зи с правым «уклоном». Но 
нас это как-то не смущало, не 
настраивало против него, хотя 
борьба с «уклонистами» ве
лась страшная. Дело, видимо, 
в том, что Цетлин был очень 
энергичным, обаятельным и 
необычайно эрудированным 
человеком. И занятия свои он 
вел не совсем обычно: не сво
дил их к повторению избитых 
истин, а старался, чтобы мы 
поняли, как, в какой обста
новке появилось то или иное 
положение ленинизма.

Вот в тексте ленинской ста
тьи мелькнула чья-то фамилия 
— Владимир Ильич Ленин ве
дет с кем-то полемику. Так 
вот, Цетлину мало было, что
бы мы знали только ленинскую 
критику иной точки зрения. Он 
требовал, чтобы мы знали до
сконально и позицию оппонен
та, и почему он занял именно 
такую позицию. А это застав
ляло нас глубоко вникать в ис
торию партии, формировало 
убежденность в правоте ленин
ского подхода.

41 МОЖЕТ быть, как раз 
И потому, что Ефима Вик- 
• I торовича очень хорошо 

знали в коллективе, не наш-

лось среди уралмашевцев та
ких, кто занялся бы его «ра
зоблачением», хотя на этот 
счет и были прямые указания.

6 января 1937 года в завод
ской газете было опубликова
но решение бюро районного 
комитета БКП(б) «О работе ре
дакции газеты «За тяжелое 
машиностроение (Л. Л. Авер- I 
бах уже был отстранен от ра
боты секретаря). Среди про
чих тяжких обвинений в адрес 
редакции центральное место 
заняло и такое: она, дескать, 
«не развернула должным об
разом освещения методов 
предательской контрреволюци
онной работы Цетлина, нап
равленной на дезорганизацию 
работы завода, коллектива его 
и на дискредитацию ряда чле
нов партии и беспартийных 
инженерно-технических работ
ников».

В связи с этим был снят с 
должности исполняющий обя
занности редактора газеты 
Н. В. Елизаров (Н. В. Елизаров— 
он же Цзян Цзииыо — сыч и 
наследник Чан Кайши, скон
чавшийся недавно на Тайване. 
О его судьбе можно прочи
тать в «Уральском рабочем» 
за 12 октября 1938 г), а редак
ции было предложено испра
вить «ошибки». Только никто 
из уралмашевцев не отклик
нулся на этот призыв и не на
писал сочинение на предло
женную тему.

Все «разоблачения» Цетли
на в заводской печати так и 
ограничились двумя перепе
чатками из «Уральского рабо
чего» и «Правды». Не знаю, 
какой уж резонанс они вызва
ли в коллективе, но то, что все 
обвинения в адрес Цетлина 
были шиты белыми нитка
ми, видно и сегодня. Чего, на
пример, стоят утверждения 
корреспондента «Правды» Бор. 
Левина о том, что травля ру
ководства Уралмашзавода вес
ной 1937 года была организо
вана Цетлиным, если «враг на
рода» был уволен с завода., 
еще 9 декабря 1936 года.

В некоторых источниках 
указывается, что Е. В. Цет
лин работал на Уралмаше до 
апреля 1937 года, и только 16 
апреля арестован органами 
НКВД. Но это явная неточ
ность, которая опровергается 
документами из архива Урал
маша. Да не просто уволен, 
а по статье 47 «Д» КЗоТ 
РСФСР, то есть в связи с 
арестом.

...Прошло уже много лет с 
тех пор, как восторжествовала 
справедливость в отношении 
Ефима Викторовича Цетлина: 
он реабилитирован, с него сня
ты все чудовищные обвинения. 
Пришла пора ему занять и до
стойное место в нашей исто
рии, вернуться в память наро
да.

С. АГЕЕВ, 
инженер Уралмашзавода.

Фоторепродукции 
Л. БАРАНОВА.

перекресток 
мнений

ВИТРИНА
У ПОЧТАМТА

Семьдесят лет исполняется 
в этом году Ленинскому ком
сомолу. Множество мероприя
тий самого различного плана, 
посвященных э^ой дате, про
ходит вокруг. Речь сейчас об 
одном из них...

По проспекту Ленина, ог
лушенному гулом автомоби
лей, спешат люди. Но . у 
Свердловского почтамта мно
гие задерживаются. Здесь го
родская фотовитрина. Ее 
оформила фотографиями из 
истории Уральского комсомо
ла кооператив «Телефакс» к 
70-летию ВЛКСМ. Яркий ко
лорит красок, на квадратных 
стендах. Некоторые фотогра
фии создают впечатление, что 
они оборваны с кроев, смяты. 
Несколько раз повторяется 
крупное изображение руки.

Л. Гольдинберг (сотрудник 
института):

— Я обычно не смотрю на 
эту выставку, но необычность 
расположения заставила обра
тить на себя внимание. Меня 
очень интересуют старые фо
тографии. Выставка хорошая, 
но сразу не поймешь, что хо
тели сказать авторы.

Женщина, отказавшаяся 
представиться:

— Новаторский прием в 
оформлении дает почувство
вать глубину времени. Компо
зиция выставки необычна, с 
первого взгляда в ее идею нс 
проникаешь.

Р. Хайруллин («Уралтранс- 
газ»):

— Очень хорошая историче
ская выставка. Я обычно всег
да останавливаюсь тут, смот
рю. На этот раз оформление 
необычно.

Л. Цаплин (заведующий ла
бораторией СИПИ]:

— Нестандартность оформ
ления привлекает и хочется 
рассмотреть каждую фотогра
фию в отдельности. Так прос
то мимо нее не пройдешь. 
Плохо, что не использован 
прием сопоставления. Вот изо
бражена первая бригада, и на
до было бы, наверно, дать се
годняшнюю фотографию этих 
людей. Ведь интересно знать 
их судьбу, как они живут сей
час. И мало материала. а ■

И. Грязнова [завод пласт
масс):

— Раньше такого оформле
ния не было. Меня вообще 
привлекают лица на старых фо
тографиях. Взгляд у них не
сколько другой. Я и пытаюсь 
понять современное время 
через прошлое. О впечатлени
ях сразу сказать не могу, еще 
подумаю.

Елена Пинегина и Альбина 
Бабкина, (студентки УПИ):

— Обычно по улице идешь, 
внимания на витрину не обра
щаешь. А тут так необычно 
сделано, руки, полоски, ч-о не
вольно подойдешь. Понятно 
не все, но чем-то эта выстав
ка привлекает.

О. Стальмакова (гидромет
центр):

— Вроде все хорошо. И со
держание, и оформление ин
тересное.

Е. Семеренко (радиозавод, 
Киев):

— Своеобразно сделано. 
Видно, что молодежный стиль. 
Сорока- и пятидесятилетние 
так не делают. Форма застав
ляет задуматься. И здесь 
очень хорошее сочетание зри
тельного и текстового. Но уже 
начинает темнеть, а подсветка 
почему-то $ все еще не горит.

Б. Клепинин («Тортмвш»):
— Фотовитрина интересная. 

Неплохо представлена исто
рия комсомола. Но снимков, 
го-моему, маловато. Все-таки 
надо было бы их побольше. И 
было бы интереснее, если бы 
под всеми фотографиям« стоя
ли фамилии тех, кто на них 
изображен. А это сделано 
только на некоторых.

М. Скворцов [преподаватель 
машиностроительного технику
ма, Челябинск):

— Главное, что здесь при
ковывает внимание и бросает
ся в глаза, — это оригиналь
ность оформления. Мы сейчас 
много «белых пятен» истории 
раскрыли на словах. А здесь 
сделана попытка увидеть исто
рию в виде фотографий.

О, Балабанова (сотрудник 
института):

— Просто прекрасная вы
ставка. Это делали люди с та
лантом. Но очень плохо, что 
не написано, кто именно. А 
это надо бы сделать. Большое 
спасибо им!

Л. Вайзель («Уралэнергочер- 
мет»):

— Эта выставка — что-то 
непонятное. В чем смысл рва
ных, черных, белых, красных 
полосочек? Сфотографировано 
хорошо, но многое непонятно. 
Вот, например, Фотография 
«Комсомольский субботник» на 
станции Екатеринбург-Пасса- 
жирский, а когда он прошел, 
непонятно, или фотография 
«Комсомольск© - молодежная 
бригада по ремонту парово
зов», а где и когда она была 
снята, тоже непонятно. И мно
жество таких фрагментов вы
зывает недоумение.

ААнения собирал 
А. РУСАКОВ.



4 стр. 21 октября 1988 г.

НА СМЕНУ!

Владимир НАЗИН

Хоть издали, прости...
Невелика 

цена свободе:
ни любви. ни боли. 

Навстречу мне —
по небу облака 

и по дороге —■
перекати-поле.

Я становлюсь 
в преддверье новых бед 

перед твоею тенью
на колени.

Молчи, душа:
Ей равных в мире нет.
Всей жизни смысл 

теперь в твоем терпенье. 
Хоть издали прости...

В конце тепла 
проселок в лето

осень перекрыла 
И над безлюдной

пристанью ветла 
роняет лист на шаткие

стропила. 
♦ * *

Зима за сотни километров, 
но лес построился в каре. 
Следы остались на коре 
от прошлых тяжб

с морозным ветром. 
Со скрипом ежатся

деревья.
Тревожно смотрит

сверху вниз 
случайно

уцелевший лист. 
Давно они в тепло

не верят. 
Утрами заморозки норов 
свой показали

и теперь 
поближе к логовам

и норам 
старается держаться

зверь. 
Покрыты инеем ложбины, 
и где-то снег спешит

к нему, 
и зиму,

видно по всему, 
не сдержит красный

свет рябины.

рая круги и ада.
Богово богу. Мне — 
демону меньше надо.
Взялся за гуж — дыши: 
пар изо рта — от хлеба. 
Б бездну моей души 
с ужасом смотрит небо.

Преобразись, преображая. 
Мир верит в разум, 

разум — в труд.
День завтрашний не обретут 
наоежиы, право у округляя. 
Дорога к розни — 

столбовая, 
к единству путь всегда 

был крут.
Борьба добра со злом, и тут 
порука свята круговая.
Глубинна тьма.

Возвышен свет. 
Есть выбор. Середины нет 
у атомного поколенья.
Ум жаждет истины, и он 
постигнет суть — 

в цепи времен 
напряжены живые звенья.

Подающий надежды.
Прощали грехи. 

Но стихов не терпевший 
редактор газеты 

мне однажоы спасибо 
сказал за стихи. 

Я познал твою месть, 
центробежная сила — 

днем — работа, а ночью — 
на кухне пишу: 

над зубилом 
рука 

молоток заносила, 
а сама тосковала

по карандашу. 
Верю в жгучие тернии, 

в лавры — не очень, 
и, когда

вдохновенье 
зовет к ремеслу, 

я в душе себя чувствую 
чернорабочим, 

тем гребцом на галере — 
прикован к веслу.

интерклуб «НС!»

ЭСПЕРАНТО В «СЛОВАЦКОМ РАЮ»
На страницах нашей газеты часто появляются. материалы, 

рассказывающие о деятельности свердловского клуба эсперан
тистов. Письма и звонки в редакцию говорят о том, что мно
гие интересуются его работой, сами хотели бы заняться изу
чением этого искусственного языка, созданного более ста лет 
назад поляком Заменгофом.

Молодой сотрудник одного из свердловских НИИ Рита 
Даутова уже давно увлекается международным языком эспе
ранто. Недавно она вернулась из Чехословакии, где участво
вала в международной встрече эсперантистов. Сегодня Р. Да
утова — наш собеседник.

Тоже, в лбу звезда!..
Бог свою глину месит. 
Чтобы он ни создал, 
все будет жаждать мести. 
Мир вам да лад — потом, 
прежде же око за око. 
Кривда вползет ужом, 
правда выходит боком. 
Сплавится все в огне:

Отсражались тетерева 
на токах

за продленье рода. 
Лес удачливым даровал 
и глухарок любовь,

и гнезда. 
Неудачливые бойцы 
что-то

травам 
бормочут 

глуме.
...Одуванчики и птенцы 
покрываются нежным

• пухом.
* ♦ ♦

Старое дупло 
выложила белка 
мхом, 

травою мелкой.
Сухо в нем, тепло. 
Отдых и ночлег — 
все у ней под кровом: 
хоть сейчас готова 
встретить первый снег.

* ♦ *

Как писал по ночам: риск, 
упорство, отвага — 

ни здоровьем, 
ни временем

не дорожа. 
И казалось порой,

что дымится бумага, 
миг — и вспыхнет под 

грифелем карандаша. 
...Я тетрадь открывал.

Улыбались поэты..

Перед своей любовью
грешен, 

искать сочувствия устал. 
Огнем,

в груди перегоревшим, 
обожжены твои уста. 
Прощенье вымолить

бы надо, 
да больно—

губ не развести: 
и вот живой воды прохлада 
стекает в пепел из горсти. 
Доверчив мир, 

открыт и светел ■— 
на людных улицах постиг: 
глаза поднимешь —

и свидетель 
взаимной нежности двоих. 
Но ты — некстати.

Третий — лишний. 
Несносен сам себе такой. 
Со стороны взглянуть, 

как нищий, 
стоишь с протянутой

рукой.

Умудренный землею — 
тяготишь к небесам.: 
что творится с душою, 
не ведаешь сам.
Что твой стон, 
что твой лепет 
пред лицом бытия, 
если крылья и в небе 
настигает змея.

Гонорар за публикацию ав
тор перечисляет в фонд по
мощи пострадавшим от взры
ва на станции Свердловск- 
Сортировочный.

человек и экология

«МЫ ОБВИНЯЕМ»?
Послесловие к митингу в Нижнем Тагиле

— Рита, что это была за 
встреча, и где она прохо- 
ди ла!

— Встреча была организо
вана Словацкой ассоциацией 
эсперантистов в живописном 
городе Попрад. А приурочена 
она была к открытию Словац
кого культурного центра эс
перанто, включившего в себя 
богатую библиотеку, архив, 
конференц-зал, комнаты для 
занятий, книжный киоск, не
плохой выбор книг, периоди
ки и пластинок на междуна
родном языке.

— Какова бы-а география 
представительства участников!

— Кроме чехословацких эс
перантистов, в Попрад прибы
ла активная венгерская группа, 
делегации из Болгарии, Поль
ши, ГДР, а также эсперанти
сты других стран, в частности 
из США, хотя официально это 
была лишь встреча молодых 
эсперантистов социалистиче
ских стран.

— А кто представлял нашу 
страну на этом форуме!

— Группа, подготовленная 
Ассоциацией советских эспе
рантистов, объединила четыре 
десятка представителей союз
ных республик, в числе их 
участников и трое наших зем

ляков: Игорь Хусанов из Ниж
него Тагила, Александр Кар- 
вацкий из Среднеуральска и я. 
Еще в Москве увидела старых 
знакомых из Томска, Еревана, 
Риги, Донецка.

— Что интересного подго
товили хозяева встречи для 
гостей!

— Разделение довольно ус
ловное. Словацкая ассоциация 
эсперантистов взяла на себя 
организационные вопросы, а 
программу подготовили сами 
участники. Венгры, например, 
взяли на себя немалую часть 
докладов, а посланцы Польши 
отлично показали себя на 
вечерах и концертах. Запом
нился фильм об эсперанто 
известного польского режис
сера Романа Добжинско’о: он 
вел съемки на всех континен
тах и везде находил эсперан
тистов: и в амазонских джунг
лях, и в европейских столи-

цах, и у Великой китайской 
стены... На серьезной же про
грамме обсуждались темы 
взаимопонимания, мира, раз
вития сотрудничества между 
народами. Не раз вспыхивали 
острые диспуты.

— И все на эсперанто!..
— Разумеется! Что может 

быть более странного, чем пе
реводчик на конгрессе эспе
рантистов? Эсперанто — 
язык несложный, а междуна
родная среда — лучший учи
тель, особенно при нефор
мальных контактах...

— Программа проходила 
только в Попраде!

— Конечно, нет. Туристиче
ская программа была обшир
на. Мы побывали в прекрас
ном уголке природы, называ- 
емом «словацким раем«, по
сетили Прагу и Братиславу. А 
какой вид открывается с Вы
соких Татр! Можно сказать, 
что программа была идеаль
ной — и серьезная работа, и 
приятный отдых. Когда же, 
наконец, и в Советском Сою
зе будет такой эсперанто- 
центр, как в Попраде?.. Ведь 
подобные комплексы есть во 
всех соцстранах, кроме Румы
нии, во Франции, Швейцарии,

Испании, даже на... Мадага
скаре, а наша ассоциация 
ютится на нескольких квадрат
ных метрах в московском До
ме дрчжбы народов на про
спекте Калинина.

— Средний Урал в послед
ние годы перестал быть бе
лым пятном на карте Эспе- 
рантиды, работа наших земля
ков хорошо известна и за ру
бежом. А как вы проявили се
бя на сей раз!

— Кажется, неплохо. Алек
сандр Карвацкий продемонст- 
рировал фильм об истории 
эсперанто на Урале, о леген
дарном разведчике Николае 
Кузнецове, как известно, знав
шем эсперанто. Большим ус
пехом пользовалась наша вы
ставка «Каменный Пояс», для 
которой было выделено спе
циальное помещение. А когда 
программа подходила к концу 
и участники готовились к отъ
езду, к нам подошел руково
дитель венгерской делегации 
Ласло Сильваши и попросил 
нашего разрешения взять ма
териалы выставки с собой в 
Венгрию.

Интервью взял
А. КОРЖЕНКОВ.

в свободную 
минутку ÜäS ?

КРОССВОРД
С ЗАГАДКОЙ

Заполнив кроссворд, выпишите в порядке нумерации 
третьи буквы каждого слова (в позициях 16 и 19 буквы 
брать только из слов по горизонтали). Если все будет 
разгадано правильно, выписанные буквы сложатся в за
гадку и... отгадку. Вопрос в том, правильна ли отгадка?

1. Бахчевая культура. 2. Один из режимов работы со
временных ЭПУ. 3. Сорт яблок. 4. Скифский футляр для 
лука и стрел. 5. Вес товара с упаковкой. 6. Сорт сыра с 
острым вкусом и запахом. 7. Одна из хвостатых обезьян. 
8. Польский народный танец. 9. Случай, происшествие. 
10. Порт на Восточно-Китайском море. 11. Специальгэсть 
ученого. 12. Движение назад, от высшего к низшему. 13. 
Писчий материал, предшественник бумаги. 14. Древнегре
ческий философ. 15. Декоративное покрытие на книж, 
ном переплете. 16 (верт.) Картина Рембрандта. 16. Эсте
тический оформитель. 17. Водное пространство. 18. 
Взрывчатое вещество. 19, (верт.) Руководитель спортив
ного автопробега. 19. Толстая плетеная веревка. 20. 
Расстояние от грузовой ватерлинии до самых нижних 
частей судна. 21. Видимое над землей пространство. 22. 
Город на Черном море. 23. Рыба семейства акул. 24. Ко
личественное содержание благородного металла в сплаве. 
25. Горный хребет на Южном Урале. 26. Льдина, стоя
щая ребром. 27. Узкий глубокий морской залив. 28. 
Пушной зверек. 29. Полный круг вращения. 30. Прием 
в спортивной борьбе.

Составил В. ЧИРЯКОВ. 
Асбест.

Нетерпимость, десятилетия
ми сплачивавшая нас то про
тив ♦бухаринцев» и «троцки
стов», то «космополитов», то 
«стиляг», то «зажравшихся 
капиталистов», глубоко внед
рившись в общественное соз
нание, нашла новый объект: 
«начальство», «бюрократ*.

Хотите доказательств? За 
ними далеко путешествовать 
не придется: прямо на зад
ворках Дворца культуры 
«Юбилейный», что в Нижнем 
Тагиле, не далее как 15 ок
тября состоялся митинг, про
веденный экологическим клу
бом «Очищение» («ЭКО»), По 
идее митинг был экологичес
ким, так по крайней мере 
было сказано в заявке, забла
говременно представленной в 
горисполком клубом, на деле 
же рельсы разговора напра
вились по многажды прото
ренному пути: «мы» и «они»!

«Они» — ясно, кто — бю
рократы из горисполкома и 
промышленных предприятий. 
♦ Мы». Кто же «мы»? В оче
редной раз так и осталось 
невыясненным... Рука прямо 
чешется, чтобы указать на 
общественное мнение и его 
выразителей, а на эту роль 
претендует «ЭКО». Однако 
между широковещательными 
фразами от лица «обществен
ности» и собственно борьбой 
за чистоту окружающей сре
ды по-прежнему дистанции 
огромного размера, а конфро
нтация с городскими властя
ми, похоже, доведена до пре
дела. Когда же кончится 
сей нескончаемый марафон, 
когда на пути возникнет, на
конец, отметка, с которой 
экологическая борьба обре
тет cтaтvc конкретного дей
ствия? Неужели полугодовые 
поиски «врагов» ничему не 
научили? Но чуть ли не треть 
времени, отведенного на ми
тинг, вновь оказалась потра

ченной на выяснение отноше
ний с властями.

Инженер Уралвагонзавода 
Корнева, очевидно, по наивно
сти. спросила: «Одними митин
гами дело не поправить, где 
же конкретные дела каждого 
из нас?» Ее слова встретили 
чуть ли не улюлюканьем...

Почему же так произошло? 
Почему такая. казалось бы, 
завоевавшая популярность фор
ма народного волеизъявления^ 
как митинг, не выполняет своей 
важнейшей функции — не по
буждает к делу, к борьбе за 
экологическое здоровье горо
да? Памятный тагильчанам 
февральский митинг стал (или 
должен был стать?) точкой от
счета в этой борьбе. В июне го
рожане собирались на Теат
ральной плошади, чтобы задать 
друг другу вопрос: «Что сдела
но. что изменилось?» Так и по
вис этот вопрос в разукрашем- 

' ном во все краски химическо
го спектра тагильском небе.

Тщетно пытались в июне 
представители городских 
властей, промышленных пред
приятий перечислять меро
приятия, большие и ■ малые, 
разовые и комплексные, приз
ванные очистить, наконец, 
воздух от ядовитых примесей. 
Их не слушали. Ибо тон раз
говору был задан соответству
ющий, по давно опробирован- 
ному шаблону: «мы» и «они». 
♦ Мы* — обвиняем. «Они» — 
пусть оправдываются.

На каком-то этапе, в самом 
начале решительной борьбы, 
на которую еще с февраля 
были нацелены тагильчане, 
подобное противостояние бы
ло даже логически обоснова
нным. Дышать химикатами 
— невмоготу, бездействовать 
— сил больше нет. Неужто 
не будет конца вакханалии, 
которую праздновали в горо
де смог, легочные заболева
ния, детская смертность?

Справедливы упреки, адре
сованные руководству города и 
промышленных предприятий.— 
куда же вы смотрели, состав
ляя благополучные сводки и 
отчеты, молчаливо соглашаясь 
с все более наращиваемыми 
темпами, которые взяла мест
ная индустрия, в этой гонке

подчистую забыв, что человече
ская жизнь не замыкается в 
треугольнике «производство — 
план — процент». Нужны еще 
чистый воздух, незамутненная 
выбросами вода, природа, кото
рой недопустимо диктовать 
свои «условия», объявлять се
бя хозяином над ней, не имея 
на то права.

Крепко задумались после 
февральского митинга в го
роде. Далеко не лишним бы
ло спросить себя: «Что де
лать?» Взялись за очистные 
сооружения. Действует пос
тоянная экологическая коми
ссия. Пресловутая «мертвая 
точка» осталась позади. Сдви
нулись, наконец, с нее.

Какого же еще импульса 
не хватает для тотального 
наступления на ядовитые 
выбросы и химикаты? Каза
лось, нет смысла дальнобой
ными орудиями критики об
стреливать «бюрократов» и 
♦ чиновников», точнее, руко
водство заводов и работников 
горисполкома. Ведь решили 
дальше идти вместе?

Экологическому движению в 
Нижнем Тагиле не хватает 
участия КАЖДОГО. Та кноп
ка, нажатием которой выпу
скается в воздух джинн, не
сущий смертельные для ат
мосферы частицы, не в каби
нете находится. У рабочего 
станка... Рука неравнодушно
го дрогнет, не нажмет, каки
ми бы ♦высшими» экономиче
скими целями это ни дикто
валось.

...Экологический илуб «Очи
щение» претендует на роль вы
разителя общественного мне
ния. Что ж, в известной степе
ни это так. Но мнение это, за
ключающееся в нежелании тер
петь более надругательства над 
городом, полузадушенным про
мышленными нечистотами, 
свойственно в той или иной 
мере всем тагильчанам. Как, 
скажем, члену «ЭКО» Л. Н. 
Игошину, так и директору ме
таллургического комбината 
В. С. Новикову. Так не взять 
ли клубу на себя функции шта
ба, его участникам — функции 
организаторов работ на эколо

гическом фронте? И порох тра
тить не на слова, не на выяс
нение взаимоотношений с «бю
рократами», а прежде Всего — 
на дело.

Скажете, не найдется рабо
ты в экологической комиссии 
или в составе групп ♦Комсо
мольского прожектора»? Ви
тала ведь в воздухе идея — 
создать на НТМК обществен
ные комиссии по контролю за 
выбросами, за работой очист
ных сооружений. Так все и 
осталось бы на словах, если 
бы не лопнуло терпение у 
молодых рабочих коксохим- 
производства.

Создали трудовое объедине
ние ♦ Экология» и работают 
по договорам с родным пред
приятием на реконструкции 
очистных систем. Показали 
таким образом пример прак
тического действия. Предста
витель этого объединения Бо
рис Журавлев выступал, 
кстати, на митинге.

15 октября выходили к сво
бодному микрофону тагиль- 
чане и говорили: ♦Назовите 
день и час. Охотно выйдем в 
свободное время на реконст
рукцию. Поможем, чем смо
жем. Субботники давайте ор
ганизуем». Члены ♦ЭКО» от 
веча ли однообразно: «Под
держиваем. Правильно. Да
вайте». Порадоваться бы это
му редкостному единодушию, 
но...

...Было это уже, все было. 
Предлагали свою помощь, по
лучали поддержку ♦ЭКО» и... 
расставались до следующего 
митинга.

Нет, неудивительно, что 
слова инженера Уралвагонза
вода Корневой не встретили 
поддержки собравшихся. Са
мо начало митинга четко со
риентировало всех, кто при
шел на площадку за ДК 
♦ Юбилейный», на беспощад
ную борьбу против ♦бюрокра
та», против ♦них», кто зачис
лен в стан врагов.

И получилось, что митинг, 
поименованный и широко за
явленный как «экологиче
ский», прошел как обстоятель
ный разбор «деяний* горис
полкома, который «не дал», 
«не разрешил», «запретил».

Вместе со всеми тагильча- 
нами, например, недоуме
ваю, почему местом проведе
ния митингов горисполком

«назначил» совершенно не 
приспособленную площадку 
на задворках ДК «Юбилей
ный», невидимую с улицы, 
замаскированную дворцом и 
домами-пятиэтажками. Была 
ли нужда столь тщательно 
прятать «трибуну» общест
венного мнения?

Но, в конце концов, даже 
эту неподходящую площадку 
можно и нужно было исполь-. 
зовать по делу, а не затевать 
разбирательства, тратить дра
гоценное время на перебран
ку. На митинге присутство
вал и выступал первый за
меститель председателя гор
исполкома Н. И. Данилов. 
Может, у него надо было по
требовать объяснений, чем 
строить гипотезы об удуше
нии гласности и демократии? 
Просто спросить... Честно от
ветить...

Her, в древо противостоя
ния опять вливаются живи
тельные для него соки — 
♦ мы» и ♦они». Опять подогре
вается до кипения котел с 
содержимым из взаимных 
обвинении и обид. И пока сто
роны решают околоэкологиче- 
ские организационные проб
лемы, рядовой житель Таги
ла напрасно ожидает дня и 
часа, когда собственноручно 
смог бы творить добро не 
только на словах. А что пока 
остается?

Посадить по весне пару де
ревьев, забыв до поры до вре
мени про квалификацию рабо
чего или диплом специалиста, 
которые таи могли бы посодей
ствовать в той же реконструк
ции очистных сооружений. Мо
жет. всем перейти срочно на 
работу на коксохимпроизводст- 
во НТМК, где действует и дела
ет свое дело объединение «Эко
логия»? Раз уж никак не впи
сываемся ни в категорию «мы», 
ни в категорию «они»...

...По мнению клуба «Очище
ние», высказанному на митин
ге, Минчермет подходит к проб
лемам экологии в Нижнем Та
гиле «чисто ведомственно».

А ведь этот пресловутый 
подход сформировался и 
внутри города и благополуч
но царствует по сей день. Так 
и будет продолжаться, поку
да будут существовать и спо
рить друг с другом до хрипо
ты два ведомства — ♦МЫ» и 
♦ ОНИ». А ♦гражданка» эко
логия будет при этой дуэли 
лишь ...секундантом.

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

СИРЕНА

— Прошедшие в последнее 
время заседания Всесоюзной 
коллегии судей (ВКС) показа
ли, что в стране не совсем 
благополучно обстоят дела с 
подготовкой высококвалифи
цированных арбитров по хок
кею. В какой-то мере это 
обусловлено слабой подготов
кой достойной смены нашим 
арбитрам-ветеранам. Сверд
ловск —- не исключение. Рань
ше в городе была своя судей
ская школа, которая функ
ционировала на базе УПИ и

А ХОККЕЙ

ПРИНИМАЕМ В ШКОЛУ
25 августа наша газета сообщила о создании в Свердлов

ске школы судей по хоккею с шайбой. Что же представляет 
она из себя? Этот вопрос я задал ее руководителю, судье 
всесоюзной категории В. И. Галимову.

состояла в основном из студен
тов этого вуза. Руководил ею 
наш известный судья — С. В. 
Гущин. Но долго школа не 
просуществовала. Дело в том, 
что большинство ее слушате
лей были иногородними, и, ес
тественно, закончив обучение 
в институте, получив судей
ское образование в школе, эти 
люди уезжали. Поэтому мы

сейчас сделали ставку на 
свердловчан и жителей обла
сти.

При отборе в группу обуче
ния мы руководствуемся лишь 
двумя критериями: здоровье 
и умение хорошо кататься на 
коньках. Сейчас в школе око
ло двадцати слушателей. Но 
набор продолжается. Мы при
глашаем всех желающих.

«НА СИМУ!»
ИНДЕКС 53800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника 250 раз в году^__

По вопросам подписки и дос
тавки о&рашаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечати».

620219. СВЕРДЛОВСК 
ГСП 153 ул. ТУРГЕНЕВА 13. 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

СУДЕЙ
Школа находится на улице 
Гагарина, 30а, в помещении 
спортивно - оздоровительного 
комплекса коллектива физ
культуры «Импульс». Здесь у 
нас оборудован класс для те
оретических занятий. В нем 
будущих арбитров учат пра
вилам хоккея. Занятия прохо
дят по вторникам с 18.00 до 
20.00. Еще два часа в неделю 
посвящаются ледовой подго
товке во Дворце спорта проф
союзов и на «Спартаковце».

Завершится же первый этап 
подготовки экзаменационной

сессией в декабре. Выпускни
ки школы будут сдавать эк
замены по правилам игры и 
судейским нормативам. Вто
рой Этап подготовки состоит 
в следующем. Выпускники, ус
пешно сдавшие экзамены и ре
комендованные руководством 
школы, будут вызваны на рес
публиканский сбор, а оттуда 
и на всесоюзный.

...Галимов не успел закон
чить последней фразы. Дверь 
в тренерскую распахнулась, 
на пороге возник молодой па
рень с сумкой через плечо.

— Здравствуйте! Здесь за
писывают в школу судей?

Ю. ОВОДОВ, 
наш нешт. корр.

<----- CM, OS, 03------------- >

Ш24 СЕМЬИ ЛИШИЛИСЬ
• СВОЕГО ЖИЛЬЯ в ре

зультате большого пожара. 
Это произошло в Камышлове 
на улице Урицкого. Пожар на
чался в дровяниках во дворах 
домов №№ 2 и 2-а. Загорелись 
25 сараев. Огонь перекинулся 
на соседние строения, уничто
жил два частных дома, 9-квар
тирный дом. А в доме на 10 
квартир повредил крышу и 
перекрытия. Пострадавшие 
жильцы временно расселены 
в других домах. Ведется рас
следование причин пожара.

ЛЭ ОТКУДА ВЗЯЛСЯ СНА.
ряд НА ДЕТСКОЙ ПЛО

ЩАДКЕ! На этот вопрос ищут 
ответ сотрудники органов 
внутренних дел Краснотурьин- 
ска. Взрыв прогремел во дво
ре дома N® 82 по улице Ле
нина. От взрыва пострадал ше
стилетний мальчик. Он достав
лен в больницу с рваными ра
нами обеих ног.

В ОБИДЕ НА ТАКСИСТОВ 
порою бывают пассажиры, 
когда нечестные водители тре
буют доплаты. Но в Чкалов
ском районе Свердловска слу
чилось наоборот. Двое парней 
16—18 лет попросили водителя 
такси отвезли их в направлении 
Большого Сидельникова. У по
селка Полевого они нанесли 
водителю ударь» сечками по 
голове и потребовали выдать 
выручку. Тот отдал имеющиеся 
у него четыре рубля. Однако 
покушавшиеся на разбой по
гнушались такой мелочью и 
скрылись. Водитель госпитали
зирован.

К НЕСУНАМ НЕ ПРИЧИС
ЛИШЬ рабочего К. с Ураль
ского вагоностроительного за
вода. Маковую соломку, ка-к 
известно, на УВЗ не произво
дят. Но именно 200 граммов 
этого сырья для наркотика 
обнаружили у К. сотрудники 
милиции при задержании. 
Теперь они выясняют у рабо
чего, где он взял «кай-фовую» 
соломку.

УВД облисполкома благода
рит граждан, которые помогли 
в розысках похищенной из 
детсада в Камышлове Кати Hv- 
киной. Об этом «Сирена» сооб
щала в одном из выпмснов. Де
вочка жива и здорова. нахо
дится дома. Преступница, по
хитившая Катю. арестована, 
возбмждено уголовное дело.

Возвратен родителям и ре
бенок. украденный v магазина 
в Чкаловском районе Свердлов
ска. Однако хотелось бы обра
тить внимание, что подобные 
случаи происходят из-за бес
печности взрослых. Только за 
последнее время ппоизошло че
тыре кражи детей, оставлен
ных без присмотра.

Ведущий П”6оики 
А. ГОРЛОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
♦ ответственный секретарь 

58-95-48;
* секретариат 58-96-11

и 56-17-70;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

♦ отдел сельской молодежи 
56-17-51;

★ отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. ’ 56-91-14;

* сектор нравственно- 
правового воспитания 
56-91-12. 58-92-41;

♦ отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81. 56-91-15;

♦ отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ТЕМП

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ДВЕНАДЦАТЬ

СТУЛЬЕВ

СОВКИНО — Маленькая 
Вера (две серии).

Маленькая Вера (видеозал, 
две серии). Приключения 
бельчонка Мики.

УРАЛ — Жертвоприноше
ние (две серии). Скорбное 
бесчувствие.

О 
о

Кинг Конг жив.

ДК нм. СВЕРДЛОВА —
Новые сказки Шахерезады, 

ДК им. ГОРЬКОГО
роткое замыкание.

Кинг Конг

Ко

22-Х ДЕМОН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА 

Сегодня КОШМАРНЫЕ
СНОВИДЕНИЯ 

22-Х БЕСПЕЧНЫЙ
ГРАЖДАНИН

МИР — 
серий).

ДРУЖБА — Любовь 
пассажа. Потерпевшие 
«Лигурии». История ___
Клячиной, которая любила,

(Две

из

Аси

да не вышла замуж.
БУРЕВЕСТНИК — Кинг 

Конг (две серии).южный Как три муш-
кетера (две серии).

ЭКРАН — Мисс миллио-

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЮЗ 
им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
22-Х в 14 и 18 час. 
ПРОИСШЕСТВИЕ

В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

23-Х в 19 час. 30 мин. 
абонемент № 10 

«Классика и романтизм». 
КОНЦЕРТ 

Свердловского
симфонического оркестра.

Вечер скрипичной
км, объявленный на 
переносится на 24-Х. 
ты действительны.

музы- 
22-Х, 

Биле-

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 
Программа 

мультипликационных 
фильмов.

Художественный фильм
•КИНГ КОНГ 'ЖИВ» (США).
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Нет и да (сте

реоскопический). Волшебст
во. «Куин» в Будапеште.

ПОГОДА

нерша.
ИСКРА Бей

Фреди! Прощай,
первым.

шпана
москворецкая. Красная 
стыня (две серии).

РОДИНА — Маленькая 
ра (две серии). Заклятие 
лины змей.

Им. МАЯКОВСКОГО 
Зеркало для героя (две 
рии).

эа- 
пу-

Ве- 
ДО-

се-

ЗАРЯ — Асса (две серии). 
Вельд.

ЗНАМЯ — Асса (две се
рии). Прощай, шпана замо
скворецкая.

КОМСОМОЛЕЦ — Раз на 
раз не приходится.

ДК «УРАЛ»
27-Х в 17 час. 30 мин. 

и 20 час. 30 мин.
КОНЦЕРТЫ 

вокально-инструментального 
ансамбля

«ГОЛУБЫЕ БЕРЕТЫ» 
(Москва).

Билеты — в кассе ДК.
Средства, полученные от 

концертов, будут перечисле
ны на строительство в 
Свердловске памятника во
инам - интернационалистам, 
погибшим в Афганистане.

22 — 23 октября по области ожидается облачная погода, с 
прояснениями, 22 октября снег, слабая метель, в отдель
ных районах возможно установление временного снежного 
покрова, 23 октября ослабление осадков, ветер западный, 
с переходом на северо-западный, 7—12 метров в се^нду. 
Температура воздуха 22 октября ночью минус 3 — 8, днем 
минус 1 — плюс 2. 23 октября ночью минус 6—И. днем 
минус 1 — 6, в северных районах до минус 15, днем до ми
нус 8.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

♦ отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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